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SUCESoS. La Audiencia 
condena a dos hombres 
por violar a una mujer. P16

MUNICIPAL. Oropesa del Mar potencia 
el empleo y la economía con la celebra-
ción del Focus Territorial Pyme. P20

TERRIToRIAL. Vilafranca, Atzeneta del Maestrat, Vistabella, la 
Serratella y Benafigos cambiarán de comarca en 2023 y formarán 
parte de la que tradicionalmente han estado vinculadas. P16

 � El Partido Popular sumaría 
entre 11 y 12 concejales en el 
Ayuntamiento de Castelló de 
la Plana y podría gobernar con 
el apoyo de VOX que sumará 
dos concejales . P10-11

sondeo

 � El alcalde de Peñíscola, 
Andrés Martínez, destaca el 
crecimiento que ha dado la 
localidad gracias a la tasa de 
Turismo en los últimos vein-
te años. P14-15

entrevista

“Las plazas 
hoteleras se han 
multiplicado”

El PP ganaría las 
eleciones y podría 
gobernar en Castelló
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editoriaL

S
eguint amb la inercia última-
ment no hem deixat de re-
bre males notícies en forma 
d’ERTEs o tancament de fàbri-

ques taulelleres. Si bé a Borriana no 
tenim empreses ceràmiques, no po-
dem quedar-nos quiets davant aques-
ta situació que afectarà les nostres co-
marques i per això hem exigit en seu 
plenària, però també al Congrés i al Se-
nat, que siga el Govern Estatal qui ofe-
risca tota l’ajuda possible per al sector 
ceràmic, un dels que més contribueix 
a la indústria provincial.

Però a Borriana sí que comptem 
amb empreses, i famílies, depen-
dents del sector ceràmic, i això ens 
obliga a lluitar també a nivell lo-
cal per tal que puguen mantenir-
se. A Compromís sempre hem tin-

gut clar que aquesta era una qüestió 
prioritària i ho hem aplicat des que 
arribarem al govern. Tots aquestos 
anys hem treballat en la línia de mi-
llorar els polígons locals i ho hem 
aconseguit coordinant-nos amb 
l’administració autonòmica: la fi-
nanciació de l’IVACE ha permés mi-
llores a Carabona, Carretera de Nu-
les i Camí Fondo.

També hem encetat projectes que 
busquen millorar la seua connectivi-
tat i seguretat com ara la millora en 
connexions i la videovigilància dels ac-
cesos que hem portat endavant amb 
l’estratègia EDUSI dels fons Feder. A 
més a més, reforcem els programes 
d’ocupació per donar oportunitats qui 
no la troba al sector privat. Any rere any 
hem augmentat la inversió de manera 

que, per exemple enguany, hem portat 
endavant fins a 9 programes d’ocupació 
suposant la contractació de quasi 120 
persones i 2’4 milions d’euros. Progra-
mes d’ocupació que ens arriben de la 
Conselleria d’Economia Sostenible i la 
secretaria Autonòmica d’Ocupació que 
dirigeixen els nostres companys Rafa 
Climent i Enric Nomdedéu.

Però la ocupació s’ha d’incentivar 
també indirectament per això optem 
per aportar valor a la nostra ciutat i 
millorar els espais de forma que ofe-
rim una ciutat on dibuixar projectes 
de vida i a la que voler arrelar-se. Fer 
borrianerisme per fomentar que el ta-
lent i les inversions vulguen quedar-se. 
Per a fer-ho portem des de 2015 po-
sant en valor el patrimoni i la història 
local a diferents nivells. Recentment 

ha vist la llum un projecte preciós: el 
Còmic de la Història de Borriana, que 
és la de tots els valencians i valencia-
nes, gràcies a Pedro Cifuentes i Vicent 
Perarnau. Una història que també pot 
llegir-se a través del nostre patrimo-
ni que n’ha sigut testimoni i merei-
xia que el posarem en valor. La reha-
bilitació del Templet de la Música del 
Camí d’Onda i la del Centre Munici-
pal de Cultura La Mercé són els últims 
projectes encetats amb una inversió 
de vora 1 milió d’euros per a dos es-
pais molt simbòlics que portaven anys 
d’abandó. Espais que aquest cap de se-
tmana s’obriran a la ciutadania gràcies 
al Festival Llum Borriana que com el 
seu nom indica i com Compromís per 
Borriana portem 7 anys fent, posarà 
llum i atenció on sols veiem foscor.

viCente garCía nebot

 f La Diputació de Castelló ha 
signat conveni amb la Funda-
ció UNICEF-Comité Espanyol 
a través del qual la institució 
provincial destinarà 130.000 
euros per a ajuda humani-
tària d’emergència. Aquesta 
subvenció serà per a l’atenció 
en els Punts Blaus (Blue Dots) 
habilitats a Moldàvia de les 
famílies desplaçades, a les 
quals se’ls proporcionarà 
informació i assessorament 
perquè puguen informar-se.

bien

MaL

 f La CSIF ha denunciado que 
la Conselleria de Sanitat está 
realizando un curso de forma-
ción para el personal médico 
y de enfermería de los Pun-
tos de Atención Continuada 
(PAC) de Lucena y Villaher-
mosa, Albocásser, Vall d’Alba 
o Benlloch con el fin de que 
puedan actuar como Servicio 
de Asistencia Médica de Ur-
gencias (SAMU).

EDITORIAL

Elecciones municipales: Ventaja para la 
derecha en Castelló según el sondeo

E
l Periódico DE AQUÍ, medio in-
dependiente y plural 100% va-
lenciano, publica una nueva en-
cuesta exclusiva, en esta ocasión 

sobre la intención de voto en Castelló de 
La Plana. Si se celebrasen hoy los comi-
cios, los bloques de izquierda y derecha 
empatarían, siendo el Partido Popular 
la primera fuerza votada, al absorber el 
voto de Ciudadanos. Los populares re-
cuperarían representación, después de 
haber visto cómo perdía esta en los últi-

mos años, por lo que podrían gobernar 
en la capital de La Plana  con el apoyo 
del grupo municipal Vox. 

La encuesta de SyM Consulting revela 
una mejoría importante del PP que aho-
ra lidera Begoña Carrasco a costa de la 
desaparición de Ciudadanos. Pero no es 
la única formación que aprovecha el de-
bacle del partido naranja, puesto que Vox 
crecería también a costa de Cs y subiría 
de 4.704 votos, en la elecciones de 2019, 
a 6.298. De este modo, y con este resulta-

do, pasarían de uno a dos concejales en 
el Ayuntamiento de Castelló de La Plana. 

Sin embargo, los bloques de izquierda 
-PSOE, Compromís y Podemos-, anota 
peores datos y tiene menos opciones de 
conseguir la alcaldía. El grupo socialista, 
que encabeza la actual alcaldesa Ampa-
ro Marco perdería más de 5.000 votos, lo 
que significa que pasaría de tener 10 con-
cejales en el Consistorio a 8 y 9 conceja-
les.  Podemos sigue cayendo, aunque lo-
graría representación con un concejal.

XarXes
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Hijas

TRIBUNA ABIERTA

susana 
gisbert -grifo

FISCAL y ESCRITORA  

E
l refranero español dice que se atrapa antes 
a un mentiroso que a un cojo, y no se equi-
voca. Por suerte esta mentira que os voy a 
contar tiene la oportunidad de volver a ser 

una realidad, todo depende de la voluntad de algu-
nos y por el bien de los jóvenes de nuestra provin-
cia debería ser eso, una realidad. Vayamos a los he-
chos. A principio de año el gobierno socialista de la 
Diputación de Castellón, con el señor Martí al fren-
te, presentaba un plan de juventud para la provin-
cia de Castellón, plan que según los socialistas de-
be llevarse a cabo entre 2022 y 2024. 

sabemos nada más de dicho plan. Un año en 
blanco para los jóvenes castellonenses, un año 
perdido por la inacción socialista. Cada vez se 

deja más en entre dicho que los socialistas pro-
meten mucho pero nunca cumplen nada, y me-
nos los de la Diputación de Castellón.

Pero vayamos a la cuantía económica del plan 
de juventud, 253.869,80€ anuales que quieren 
gastarse en; 18.869,80€ para “Acciones promocio-
nales de juventud”, 200.000€ para “Contratación 
de Actividades Juveniles”, 10.000€ para “Asis-
tencias técnicas de juventud” y 25.000 € en 
“Subvención de actividades para Asociaciones 
Juveniles”. Gastarse el dinero en este tipo de ac-
tividades es un auténtico disparate y refuerza el 
argumento de que los socialistas viven en una 
realidad paralela que no se plasma para nada 
a la realidad que viven los jóvenes hoy en día. 

Ellos en su mundo y mientras tanto nosotros lu-
chando día a día por conseguir un mejor futuro. 
yo me pregunto…¿Dónde está la partida econó-
mica para ayudar a la emancipación de los jóve-
nes? ¿Dónde está la colaboración público-priva-
da para que la administración ayude a los jóvenes 
a encontrar su primer puesto de trabajo? ¿Dónde 
están las ayudas a los jóvenes que viven en el in-
terior para que tengan las mismas oportunidades 
que el resto y así luchar contra la despoblación?

Desde el Partido Popular pedimos al PSOE 
que cumpla con los jóvenes de la provincia de 
Castellón con un plan juvenil viable y que atien-
da de verdad nuestras necesidades. No podemos 
seguir perdiendo oportunidades.

Cesar durá edo

PRESIDENTE DE NNGG PP PROVINCIA DE CASTELLó

TRIBUNA ABIERTA

Lo que el viento se llevó

D
esde la Concejalía de Empleo, Desarrollo 
local, Comercio y Emprendedores,  a tra-
vés de la Agencia de Empleo y Desarrollo 
local de Oropesa del Mar, diseñamos, jun-

to al colectivo de empresarios locales y el apoyo del 
CEO David Martínez, una nueva Campaña de dinami-
zación del comercio local, que lanzamos hace unos 
meses. Desde ese momento hemos trabajado, para 
desarrollar una web atractiva de las principales ru-
tas experienciales que ofreceremos a nuestros visi-
tantes y turistas. De esta forma, el 7 de noviembre 
quedará en la agenda de actividades divulgativas de 
esta Concejalía, como aquella en la que se estrenó y 
presentó al público, #ORPESACOLOURS, el diseño 
definitivo de la web de rutas experienciales de nues-
tra localidad. Además, consideramos que un desayu-
no networking previo, es siempre la mejor fórmula 

para que los empresarios y emprendedores locales, 
puedan intercambiar información y conocimiento, 
generar sinergias y alianzas estratégicas entre ellos. 
En definitiva, se trata de una iniciativa que busca di-
namizar nuestro pueblo, los comercios, y promover 
experiencias turísticas locales a través de rutas o iti-
nerarios asociados a colores. Sin duda, será una nue-
va herramienta para facilitar un mejor posiciona-
miento digital y marca local de Oropesa, ofreciendo 
experiencias al cliente mediante plataformas digita-
les. Se trata de un proyecto de alto impacto que tra-
tará de romper la estacionalidad y que está alineado 
en el marco de las iniciativas que ponemos en mar-
cha desde la perspectiva de Innovación, y que ali-
menta y nos da contenido, como Municipio Innova-
dor y como Municipio de la Ciencia y la Innovación, 
distintivos que vienen avalados, por la Consellería 

d´Innovació de la Generalitat valenciana y por el Mi-
nisterio de Ciencia e Innovación de nuestro país, en 
sendos galardones que nos han sido concedidos re-
cientemente. Se trata de dos reconocimientos públi-
cos que dan respaldo a las políticas de dinamización 
empresarial de nuestro territorio.

Por último, quisiera resaltar la importancia del 
proyecto #OrpesaColours; ya que es fruto de la 
íntima colaboración público-privada, donde los 
empresarios locales que se inscribieron para par-
ticipar en esta iniciativa, son los verdaderos prota-
gonistas. y es que durante las jornadas de trabajo 
ellos fueron quienes elaboraron, conjuntamen-
te, los itinerarios para ofrecer experiencias turís-
ticas para disfrutar de la Naturaleza, de la Cultu-
ra, del Mar o de las actividades de Aventura, todo 
ello en Oropesa del Mar. Te invitamos a conocerla.

araceli de Moya sancho
ALCALDESA DE OROPESA DEL MAR

TRIBUNA ABIERTA

En Oropesa, las experiencias son de colores

Somos el yo de la ciudad, somos nosotros

C
astellón ha estado marginada durante 40 
años desde Madrid, Valencia o Barcelona. 
El Castellón vaciado. Los partidos tradicio-
nales siguen desarrollando guiones no es-

critos como sucursales de siglas sin apenas libertad 
ni imaginación para abordar los reales problemas de 
la capital de la Plana. Por ello, se traen a líderes na-
cionales acompañados de momias perdedoras que 
no han hecho nada por Castellón ni tampoco lo han 
querido, para pasearlos por la ciudad con azules va-
queros, por un lado, o ministras fashion de Educa-
ción recorriendo obras urbanísticas, por otro.

Unas visitas que no es que aportan nada para 
el votante, sino que, además es una feria de vani-
dades que alejan a los castellonenses de la verda-
dera realidad prometiendo modelos de gestión 

inservibles para la capital de la Plana, y que solo 
sirven para insuflar moral a los más convencidos, 
aunque a veces, ni eso. Los atávicos silencios de 
la sociedad civil castellonense permiten que es-
tas formaciones políticas campen a sus anchas 
sin exigir que sean reivindicativas y gestionen so-
luciones para la degradante situación de abando-
no que sufrimos. Ni promocionar el aeropuerto, 
ni avanzar la conexión viaria Castellón-Vila-real, 
ni incrementar las líneas de cercanía de tren, ni 
ampliar instalaciones sanitarias o educativas, o 
en su defecto construir unas nuevas.

Castellón existe, pero no desde fuera, sino 
desde dentro, desde los ciudadanos que quie-
ran o deseen comprometerse, que den el paso 
para superar la indefensión que sufrimos, tras 

las políticas baldías de esas tiranías partidistas 
que para nada piensan en nosotros. Una falta de 
valentía nuestra que nos impide avanzar. Somos 
el yo de la ciudad, somos nosotros los que debe-
mos optar y acabar con esta coyuntura que ha 
frenado crecimientos y empoderamientos ur-
banos, con esta sensación de que tenemos lo 
mejor de lo mejor pero nos coartan nuestras 
propias señas de identidad. Quizás el proble-
ma ya no son las caducas alternativas ni eternas 
promesas de otros, ‘forasters vindrán que de 
casa ens trauran’, sino de este pueblo incapaz 
de movilizarse, que no ha sabido defender su 
idiosincrasia y sus señas de identidad. Es hora 
de movilizarse, reivindicarse, moverse y abra-
zar una nueva fe. La nuestra. Somos nosotros.

vicente Cornelles Castelló
SECRETARIO DE COMUNICACIóN DE SOM CASTELLó

PUNTO DE SOmBRA

L
o he estado buscando y no, no hay 
día de las Hijas. Entre tantos días 
temáticos que llegan a superpo-
nerse unos a otros, nadie ha pen-

sado en un día de las hijas, ni siquiera en 
un día de los hijos, usando un masculino 
genérico que no empleo si puedo evitar-
lo, más allá de un intento poco exitoso pa-
ra el 1 de enero propiciado por la Iglesia. 
y es que cuando una ejerce de hija, es di-
fícil que el 1 de enero tenga el cuerpo pa-
ra otra cosa que para reponerse de los ex-
cesos de Nochevieja.

Hay día de la madre, del padre, de los 
abuelos y de los enamorados, hay día de 
la niña y de las personas mayores, pero no 
hay día dedicado a lo que, en términos in-
clusivos pero no demasiado correctos, po-
dría llamarse la “hijez”. Aunque, para ser 
sincera, yo prefiero hablar el día de la hija 
y usar el femenino genérico, que para al-
go somos en el mundo más mujeres que 
hombres. y porque me da la gana, qui-
zás por el hecho de que tengo dos hijas.

Lo bien cierto es que hijas o hijos somos 
todo el mundo, desde que nacemos. Po-
demos pasar a ser madres o padres o no 
serlo, pero la hijez no nos la quita nadie. 
Aunque no la celebremos.

Solemos oír que lo de tener descenden-
cia es la cosa más hermosa que te puede 
pasar en el mundo. y, aunque es muy bo-
nito, tampoco se pueden sacar las cosas 
de madre, nunca mejor dicho. Hay otras 
cosas tan hermosas como la maternidad, 
sin desmerecerla y, sobre todo, tiene mu-

chos inconvenientes y obligaciones que a 
veces nos tienen hasta las narices. Se re-
conozca o no.

Pero las niñas crecen, y se hacen mayo-
res, y, de repente, descubres que eres tú 
quine aprende de ellas, y son ellas quie-
nes tienen mucho que enseñar. Que se 
acabó el tiempo de sembrar y empezó el 
de recoger lo sembrado. y eso, l aseguro, 
sí que es una de las cosas más hermosas 
que pueden pasar.

Llega un momento en son ellas quienes 
nos enseñan, quienes quieren proteger-
nos, quienes se preocupan por si no pasa 
algo. y no hay que atravesar la barrera de 
la tercera edad ni llegar a la edad de jubila-
ción para comprobarlo. Es más, conviene 
percatarse antes y aprender a disfrutarlo.

Las hijas son hijas. No son amigas, ni ma-
dres, ni hermanas, aunque puedan tener 
algo de todo eso. y aunque no tengan su 

día, merecen que las celebre-
mos, Cada uno de los 365 días 

del año.

Las niñas crecen y se hacen 
mayores, y, de repente, 
descubres que eres tú 

quien aprende de ellas”
‘
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L
a Gala de los VI Pre-
mios Aquí Televisión 
convirtió Vila-real en 
la capital televisiva 

nacional, al congregar a mul-
titud de rostros conocidos del 
panorama audiovisual de Es-
paña. Una edición que con-
tinúa afianzando estos ga-
lardones, los únicos que se 
deciden mediante votación 
popular, al haber pulveriza-
do los récords de votaciones 
de anteriores ediciones, al-
canzando un total de 243.421.

Una Gala marcada tam-
bién por el homenaje a la 
figura de Isabel Torres, ar-
tista, presentadora y actriz, 
que fue protagonista en la 
IV edición de estos premios 
con un discurso muy emoti-
vo. Por ello, la de este año ha 
sido una celebración a la di-
versidad, la igualdad y el res-
peto hacia el colectivo.

Entre los premiados desta-
có la presencia de rostros co-
nocidos como Santiago Segu-
ra, Ana Rosa Quintana, Carlos 
Sobera, Sandra Golpe, Eric 

Masip o Eva Isanta, además 
de invitadas como Charo Rei-
na, Rosa Benito, Rosario Mo-
hedano y un gran número de 
profesionales del audiovisual 
de cadenas de TV y produc-
toras. En una Gala que contó 
con las actuaciones de Edith 
Salazar y Lorena Calero.

El evento también estu-
vo marcado por la vuelta de 
Ana Rosa Quintana frente a 
las cámaras, tras lidiar con 
un cáncer de mama. La pre-

sentadora ha sido una de las 
principales premiadas, con-
cretamente por partida do-
ble: recibiendo los galardo-
nes de Mejor Presentadora de 
TV y Mejor Magazine gracias 
a ‘El Programa de Ana Rosa’. 
Junto a ella, Carlos Sobera se 
erige como Mejor Presenta-
dor, por su trabajo en el re-
ality-show ‘Supervivientes’. 
En la categoría de mejor ac-
tor, Eric Masip ha recogido el 
premio a Mejor Actor, gracias 

a su papel en la serie ‘Alba’, de 
Atresmedia y Netfix, mientras 
que Eva Isanta, ha sido reco-
nocida por su dilatada trayec-
toria en ‘La Que Se Avecina’, 
como Mejor Actriz.

En el transcurso del acto 
también se tributó un home-
naje, con especial énfasis por 
parte del alcalde de Vila-real, 
José Benlloch, al vicepresiden-
te del Villareal, C.F. José Ma-
nuel Llaneza, recientemente 
fallecido a causa de leucemia. 

Un hombre muy querido en 
la ciudad y que ha dejado un 
enorme vacio. 

El director del Grupo de 
Comunicación ‘DE AQUÍ’, 
Pere Valenciano, que convo-
ca estos premios y ofreció un 
homenaje sorpresa a la figu-
ra de la desaparecida Isabel 
Torres, ha destacado tras la 
celebración de anoche que: 
‘una vez más, y ya van seis, 
estos premios a lo mejor de 
la tele desde la Comunidad 

Valenciana para toda España, 
demuestran el éxito de par-
ticipación popular, con más 
de 243.000 votos recibidos y 
valoran la adaptación al cam-
bio de un sector como el au-
diovisual que con el paso de 
los años encajó la llegada de 
las privadas, de las autonó-
micas, la TDT y desde hace 
unos años la irrupción de las 
plataformas. 

Los Premios AQUÍ TV es-
tán consiguiendo descentra-
lizar un sector como el au-
diovisual y ofrecen desde la 
Comunidad Valenciana una 
opción de vertebrar y cono-
cer tradiciones, ocio, cultura 
y gastronomía de nuestra tie-
rra. Hasta la fecha, Canet d’en 
Berenguer, El Puig, Bétera y 
Vila-real, este año han ejerci-
do de sedes de estos premios 
y seguiremos trabajando pa-
ra seguir creciendo’.

Los PreMios
Por grupos de comunicación, 
Atresmedia ha conseguido 8 
premios; Mediaset empata al 
obtener también 8 galardo-
nes y finalmente, RTVE reco-
gió 3 premios. Además, de los 
galardones que suman pla-
taformas y TV autonómicas.

Antena 3 Noticias 1 gana 
su segunda ‘Q’ al ser premia-
dos, como en la pasada edi-
ción, con el galardón al Mejor 
Informativo diario, y Matías 
Prats y Mónica Carrillo, de la 
misma casa, se llevan el de 
Mejor Informativo del fin de 
semana. Por su parte, Terelu 
Campos, de Telecinco (Me-
diaset) obtiene la mayoría de 
votos populares y se alza con 
la victoria en la categoría de 
Mejor colaborador/a.

Cabe destacar la aparición 
de galardones nuevos en es-
ta VI Edición: el de Mejor Pro-
grama de Deportes en el que 
reina el ‘Chiringuito de Ju-
gones’ del carismático Josep 
Pedrerol; y el premio espe-
cial que se lleva el Benidorm 
Fest, por la popularidad que 
alcanzó durante su celebra-
ción previa al festival de Eu-
rovisión 2022.

En cuanto a la progra-
mación de ocio, el premio 
a la mejor serie se lo llevó 

algunos de los premiados e invitados a la gala de los Vi Premios de aquítV. / ELVIRA fOLgUERà

rePortaJe FotogrÁFiCo de eLvira FoLgUerÀ Y PLÁCido gonZÁLeZ

Vila-real acoge con éxito la Gala de 
los VI Premios Nacionales Aquí TV
▶ EL AudItoRIo munIcIpAL músIco RAfAEL bELtRán ALbERgó LA fIEstA dE LA tELEVIsIón nAcIonAL, con un nuEVo éxIto 
dE AsIstEncIA, y dondE EL homEnAjE A LA ActRIz IsAbEL toRREs fuE uno dE Los momEntos más EmotIVos dE LA cItA

homenaje a isabel torres. / ELVIRA fOLgUERà José Benlloch, alcalde de Vila-real. /  ELVIRA fOLgUERà

Vuelve a ver la gala

entre los premiados 
destacó la presencia, 
en esta sexta 
edición, de santiago 
segura, Carlos 
sobera, sandra 
golpe, eric Masip  
y eva isanta

*
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‘Alba’de Atresmedia y Netflix, 
producción que obtiene dos 
‘Qs’ esta edición al sumarle la 
de Masip, y ‘Pasapalabra’ si-
gue sin ser apeado del trono 
que lleva defendiendo en las 
últimas ediciones como Me-
jor Concurso. 

Por su parte, ‘Masterchef ’ 
de la 1 de TVE sigue, por 
cuarto año consecutivo, le-
vantando la estatuilla de Me-
jor Talent Show. También 
producción de TVE, ‘Viaje 
al centro de la tele’– narra-
do por Santiago Segura– ha 
sido reconocido como Me-
jor Programa de Entreteni-
miento. Risto Mejide sigue 
convenciendo al público y 
‘Todo es Mentira’ repite co-
mo Mejor Programa de Ac-
tualidad, mientras que en el 
de Mejor Reportero se ano-
ta un tanto más la 1 de TVE 
con ‘Aquí la Tierra’.

El galardón a Mejor Canal 
Infantil es para Boing de Me-
diaset, grupo que también 
vence en la categoría de Me-
jor Canal de TDT con Divinity. 
En lo que concierne a televi-
siones regionales, el premio 
al Mejor Programa de Televi-
sión Autonómica se entrega 
a ‘Oregón TV’ de Aragón TV 
y, al ubicarse esta gala televi-
siva nacional en la Comuni-
tat Valenciana, se entrega un 
premio bajo la categoría Me-
jor Programa de À PuntMedia 
que recae en ‘Zoom’.

La celebración tuvo lugar 
en el Auditorio Municipal 
Músico Rafael Beltrán Mo-
ner de Vila-real (Castelló). 
Sin embargo, este no fue el 
punto y final al evento, pues 
desde la organización el pro-
grama de actividades para 
los premiados continuó a lo 
largo del fin de semana con 
una excursión al Castillo de 
Peñíscola, una comida en 
dicha localidad y una cena 
de despedida de esta VI Edi-
ción en Benicàssim.

Sin duda, fue un fin de se-
mana inolvidable para los 
premiados e invitados de es-
ta sexta edición que empezó 
con la alfombra roja y acabó 
con una cena de despedida en 
Benicàssim y una gran fiesta. 

tODas las FOtOs En El FacEBOOk DE aQUitElEVisión           Y tODOs lOs VíDEOs En El canal DE YOUtUBE

Vuelve a ver la gala

Las artistas y 
cantantes edith 
salazar y Lorena 
Calero amenizaron 
la gala con sus 
respectivas 
actuaciones 
musicales

*
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Vuelve a ver la gala

algunas imágenes de la gala celebrada en el auditorio Municipal de Vila-real. / ELVIRA fOLgUERà Y PLáCIDO gONzáLEz

VILA-REAL
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Vuelve a ver la gala

A 
base de mucho te-
són, trabajo en equi-
po, amor y serie-
dad, los VI Premios 

Nacionales Aquí TV (#Pre-
miosAquiTV) han resultado 
todo un éxito. En primer lu-
gar, porque votaron más de 
243.000 personas para ele-
gir lo mejor de la tele en Espa-
ña a través de las webs www.
AquiTelevision.com y www.
ElPeriodicodeAqui.com. 

En segundo, porque la gala 
celebrada en el auditorio de 
Vila-real (Castelló) fue ágil y 
disfrutamos de las actuacio-
nes de Edith Salazar y Lore-
na Calero y rindió un sentido 
homenaje a la actriz, presen-
tadora y activista Isabel To-
rres, un galardón que reco-
gió Desirée Rodríguez, amiga 
y actriz en ‘La Veneno’. 

Por último, el fin de sema-
na que la organización aga-
sajó a un nutrido grupo de 
premiados e invitados fue re-
dondo, con cena para 200 
asistentes en La Huerta de 
Peñalén, visita guiada el sá-
bado por el casco histórico 
de Peñíscola y posterior co-
mida en el Hotel Peñíscola 
Plaza Suites y cena de despe-
dida en el restaurante El Pa-
lasiet de Benicàssim.

Los vi PreMios
Como cada año, me gusta-
ría dar las gracias a tantas y 
tantas personas, que espe-
ro no dejarme a ninguna y, 
si lo hago, házmelo saber pa-
ra corregir este post. En pri-
mer lugar a mis compañeros 
y compañeras del Grupo El 
Periódico de Aquí, medio de 
comunicación que nació en 
2010 y que impulsó desde la 
Comunitat Valenciana estos 
premios de televisión a nivel 
nacional en el año 2017. 

Galardones que votan mi-
les de personas y que no han 
dejado de crecer y crecer en 
cada edición. De Canet d’En 
Berenguer las tres primeras 
ediciones, pasando por el 
Huerto de Santa María, en 
El Puig, en 2020; el Comple-
jo Deportivo Mas Camare-
na, en Bétera, en 2021; y es-
te fin de semana del 21 y 22 

eL PiCUdo

¡muchas 
Gracias!

de octubre por la provincia 
de Castelló. Cada compa-
ñero sabe lo que ha contri-
buido al éxito, pero permi-
tidme que cite a Miriam y a 
Mon -la última incorpora-
ción-, al CEO Dani, Diana, 
Dani, María Ángeles, Ana, 
Laura, Carla, Marta, Olga… y 
un agradecimiento especial 
a Jesús Molina, por su sabi-
duría, paciencia y apoyo, 
especialmente cuando me 
estaba cayendo, que vino a 
sujetarme y rescatarme.

Al equipo de Agua y Sal en 
las tareas informativas, Espai 
70 en la producción, el gran 
Ricardo Jordán como director 
artístico, a nuestras presenta-
doras -Samantha Semur, So-
nia Fernández y Melu Bort-, 
Mariajo como regidora y nues-
tros tres bailarines, a los técni-
cos del auditorio municipal.

Al equipo de maquillaje 
y peluquería, al diseñador 
José Perea, nuestra azafa-
ta Eve, los conductores de 
los coches de cortesía, Kol-
do y Fati en la alfombra roja, 
nuestros fotógrafos Elvira y 
Plácido. A la Panificadora Es-
tellés y No Name Gin.

agradeCiMiento
Cómo no, dar especialmente 
las gracias a todos los patro-
cinadores y colaboradores. 
La lista es cada vez más am-
plia, por fortuna. Sin ellos, 
sería imposible hacer un 
evento de estas caracterís-
ticas, con tanto cariño, que 
se ha convertido en la gran 
fiesta de la televisión. 

Especialmente al Ayunta-
miento de Vila-real, la Ge-
neralitat Valenciana, Porce-
lanosa y Villarreal CF, pero 
también a los Consistorios 
castellonenses de Peñísco-
la, la Vall d’Uixó y Benicàs-
sim, así como a los de Sagunt 
y Canet d’En Berenguer. A 
À Punt, Manuel Palma, Air 
Nostrum, Henneo Print y 
Automoción Cano Kia Cas-
tellón, sin olvidar Ricochef 
Como ha dicho Pedro San-
tos, director de ‘Viaje al cen-
tro de la tele’, una ”maravi-
llosa hermandad de medios 
de comunicación”. Porque 
de eso se trata, de juntar a 
personalidades de distintos 
programas y cadenas de la 
televisión y pasar todos jun-
tos un buen rato.

Finalmente, gracias a to-
das las personas que han 
visto la gala, han compar-
tido noticias y fotos a tra-
vés de las redes sociales. A 
todos los asistentes. y, es-
pecialmente, a todos los 
premiados y galardonados 
y amigos y amigas de la te-
levisión que han ayudado, 
han colaborado y han asis-
tido, Charo Reina (nuestra 
madrina), Marian, Natalia, 
Juanma, Jesús… Sin vosotros 
estos premios no tendrían 
sentido. Gracias.

Pere  
Valenciano

DIRECTOR DEL GRUPO
EL PERIóDICO DE AQUÍ
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 � REdAccIón | PeñísCoLa
El sábado 22 de octubre premia-
dos e invitados disfrutaron de 
una apasionante excursión a Pe-
ñíscola, uno de los pueblos más 
bonitos de España. Todos ellos vi-

sitaron, acompañados de un guía, 
el Casco Antiguo y el Castillo del 
Papa Luna, dos de los rincones 
más representativos de la locali-
dad. Posteriorimente, comieron, 
junto al alcalde y concejal de fies-

tas de Peñíscola en el Hotel Plaza 
Suites. La fiesta continuó por la 
noche en uno de los restaurantes 
de Benisàssim, El Palasiet, donde 
se vivió un rato mágico, lleno de 
buen humor. Gracias a todos.

Peñíscola acoge “con calor” a los 
galardonados de los Premios Aquí TV

PeñísCoLa

OCTUBRE / NOVIEMBRE DE 2022  | OEL PERIoDICo  � CasteLLÓ

Vuelve a ver la gala



CasteLLÓ �  OEL PERIoDICo   | OCTUBRE / NOVIEMBRE DE 2022 9PUbLiCidad



OCTUBRE / NOVIEMBRE DE 2022  | OEL PERIoDICo  � CasteLLÓ10  PoLítiCa

El PP sería la primera fuerza 
política en Castelló de la Pla-
na. Así lo recoge la encuesta 
en exclusiva de SyM Consul-
ting para El Periódico de Aquí 
Castelló, realizada a 697 per-
sonas entre el 22 y el 24 de oc-
tubre. Según este sondeo, los 
populares obtendrían entre 
11 y 12 concejales, el PSOE en-
tre 8 y 9 -el concejal que bai-
la lo retendría el PP en lugar 
de los socialistas por 506 vo-
tos-, Compromís 4, Vox 2 y Po-
demos 1. Con estos datos hay 
un empate técnico entre los 
bloques de izquierda y dere-
cha, con una horquilla de 13-
14 que sumaría cada uno. Di-
cho de otra manera, en estos 
momentos el gobierno muni-
cipal depende de un solo con-
cejal. En este contexto, hay 
que tener en cuenta que en el 
apartado ‘Otros’ hay un 4’75% 
que con un empujón podría 
obtener representación y en 
este segmento es Som Caste-
lló, una nueva formación lo-

cal de la capital castellonen-
se, la que más opciones tiene 
de lograrlo. Ciudadanos, por 
su parte, pasa de 4 concejales 
a desparecer, con sólo 638 vo-
tos y el 0’89%.

En estos comicios, sobre 
un censo de 118.984 perso-
nas, votarían 71.661 personas, 
lo que supondría una partici-
pación del 60’23% para elegir 
a los 27 concejales que con-
forman la Corporación.

sondeo sYM ConsULting

Empate entre 
los bloques 
de izquierda 
y derecha en 
Castelló de la 
Plana

comparativa entre el sondeo realizado en octubre de este año y el resultado de las elecciones municipales de 2019, con un viraje hacia la derecha. / ANAgAUSACH

▶ EL pp sERíA LA fuERzA más VotAdA AL 
AbsoRbER EL Voto dE cIudAdAnos

▶ REtRocEso pARA EL psoE, mEjoRíA dE 
compRomís y podEmos mAntIEnE un concEjAL

 � p. V. | CasteLLÓ

El PP lograría 26.811 vo-
tos (37’41%), lo que se tradu-
ciría en entre 11 y 12 conce-
jales. En 2019 logró 17.603 y 
7 ediles. Los socialistas, que 
en 2019 conseguían 25.550 
votos y 10 concejales, aho-
ra lograrían 20.487 y entre 
8 y 9 (28’59%). En tercera po-
sición estaría Compromís, 
que mejoraría con respec-
to a 2019. Si entonces logra-
ba 8.565 votos y 3 concejales, 

ahora subiría a 9.638 sufra-
gios, el 13’45% y 4 concejales. 
Vox modera su crecimiento, 
subiendo de 4.704 votos en 
las elecciones municipales 
de 2019 (1 concejal) a 6.298 y 
dos ediles (8’79%). Podemos 
todavía lograría representa-
ción, al conseguir en el son-
deo 4.027 votos y 1 concejal, 
con un ajustado 5’62% (el lí-
mite para obtener represen-
tación está en el 5%). Empeo-

ra respecto a 2019, cuando 
obtuvo 4.808 votos y dos con-
cejales. Finalmente, Ciudada-
nos se hunde y desaparece y 
hay 358 votos en blanco.

Estos datos de éxito para el 
PP de Begoña Carrasco coin-
ciden con las respuestas da-
das a dos preguntas clave: 
¿quién cree que será el alcal-
de o alcaldesa? y ¿quién le 
gustaría que lo fuese? En la 
primera cuestión, Carrasco 

sería preferida por el 49’4%, 
seguida de la actual alcal-
desa, Amparo Marco, con el 
32’1%. Respecto a la segunda 
cuestión, la alcaldable popu-
lar gusta como primera mu-
nícipe al 34’3% y Marco ob-
tiene en este caso un 28’6%. 
Le siguen los candidatos de 
Compromís, Vox, Podemos 
y Som Castelló, que supera 
a Ciudadanos en todas las 
cuestiones planteadas. 

el PP lograría 26.811 
votos (37’41%) y 
11-12 concejales, 
frente a los 17.603 
sufragios y 7 ediles 
conseguidos en las 
elecciones de 2019

*

 � p. V. | CasteLLÓ
Las líderes de los dos principa-
les partidos, PSOE y PP, son las 
únicas que superan el 5 de nota 
en la encuesta de SyM Consul-
ting para El Periódico de Aquí. 
La actual alcaldesa, Amparo 
Marco, y la líder del principal 
partido de la oposición, Begoña 
Carrasco, obtienen un 5’12 y un 
5’06 de nota, respectivamente, 

mientras que el resto de repre-
sentantes de otras fuerzas polí-
ticas, suspende. Así, el represen-
tante de Compromís, Ignasi 
Garcia, consigue un 4’54%, se-
guido de Fernando Navarro, de 
Unides Podem; Javier Mas, de 
Som Castelló, irrumpe con 
3’82%; Luciano Ferrer, de Vox, 
logra un 3’5% y, finalmente, en 
última posición, se encuentra el 

representante de Ciudadanos, 
Vicente Vidal, con un 3’3%.

Por otro lado, en el sondeo 
también se ha preguntado por 
la valoración de la alcaldesa 
de Castelló de la Plana, Ampa-
ro Marco, para quien un 35’9% 
consideran que su gestión ha si-
do ‘muy mala’, un 11’2% ‘mala’ 
(47’1%), por un 16’2% regular y 
en el lado positivo (36’8%), un 

23’7% la califica de ‘buena’ y un 
13’1% de ‘muy buena’. En el caso 
de Begoña Carrasco, su trabajo 
en la oposición suspende con 
un 60’1% (36’4% la ve ‘mala’ y un 
23’7% ‘muy mala’), un 22% ‘re-
gular’ y sólo 17’9% la valora co-
mo positiva (11’2%, ‘buena’ y un 
6’7%, ‘muy buena’. Estos datos se 
ampliarán en Elperiodicodeaqui.
com en la sección de Castelló.

vaLoraCiÓn

Las líderes del PSOE y PP, las únicas que 
aprueban con un 5’12 y 5’06 de nota

amparo Marco y Begoña carrasco. / EPDA

8-9 concejales
20.487 votos

28

11-12 concejales
26.811 votos

37,41%

2 concejales
6.298 votos

8,79%

11-12

2

104

7

1

Mayoría absoluta
Elecciones municipales castelló

27 concejales

Octubre 2022 2019
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fICHA TÉCNICA

comparativa entre el sondeo realizado en octubre de este año y el resultado de las elecciones municipales de 2019, con un viraje hacia la derecha. / ANAgAUSACH

Quién cree que será el primer munícipe. / A. g.

Valoración de amparo Marco. / EPDA

Quién le gustaría que fuese. / A. g.

Valoración de Begoña carrasco. / EPDA

Valoración de los principales líderes políticos. / EPDA

4 concejales
9.638 votos

13,45%

8-9 concejales
.487 votos

,59%

1 concejal
4.027 votos

5,62%

8-9

4

12

3

yoría absoluta
Quién cree que será alcalde/sa Quién le gustaría que fuera alcalde/sa
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13,1%

35,9%

11,2%

16,2%

23,7%

Valoración de amparo Marco como
alcaldesa de castelló

Valoración de Begoña carrasco en la
oposición de castelló

Valoraciones medias líderes

Universo: Censo 118.984 
personas septiembre 2022.

Nivel de confianza: 95’45%

Margen error máximo: 3,70%

Total encuestas válidas: 697

Técnica: Telefónica asistida por 
ordenador (IVR)/ online.

Muestreo: Aleatorio 
estratificado por sexo y edad.

Trabajo de campo: realizada 
des del día 22 al 24 de octubre del 
año 2022

Director de la encuesta: 
Eduardo San José Requejo. 
Politólogo.
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Una cifra nada desdeñable del 
36’2% votaría a un partido que 
sea exclusivamente de Castelló 
de la Plana. Es otra de las gran-
des conclusiones que recoge 
el sondeo exclusivo de SyM 
Consulting para El Periódi-
co de Aquí, frente a un 45’8% 
que ha respondido negativa-
mente y un 18’1% ‘no sabe, no 
contesta’.

Igualmente, a la pregunta 
de si desearía que gobernase 
un partido cuya dirección es-
tuviese solo en Castelló y no 
dependiese de Valencia, Bar-
celona o Madrid, en este ca-
so han respondido afirmati-
vamente un 33’9%, frente a 
un 48’4% que lo ha hecho ne-
gativamente y un 17’8% ‘no sa-
be, no contesta’.

A la pregunta de si cree que 
Castelló está marginada por 
Valencia y Madrid, en este ca-
so, una abrumadora mayo-
ría del 78’9% ha respondido 
que sí, frente a un 17’2% que 
ha contestado negativamen-
te y sólo un 3’9% ‘no sabe, no 
contesta’.

En el caso de la margina-
ción, por edades, el 100% de 
los jóvenes de 18 a 30 años cree 
que existe discriminación, un 
porcentaje que baja al 68’6% 
en la franja de 30 a 44 años, 
72’1% de 45 a 64 años y 68’5% 
en los de 65 años o más.

Por partidos políticos, los 
electores más críticos son los 
de Vox (90’2%), PP (87’4%), 

Ciudadanos (86’7%), Compro-
mís (8’25%), Podemos /61’2%) y 
PSOE (69’8%).

La encuesta, realizada en la 
capital castellonense del 22 al 
24 de octubre a 697 personas, 
tiene un nivel de confianza del 
95’45% y un margen de error 
del 3’7%.

Respecto a la pregunta de 
si desearía que gobernase un 
partido cuya dirección estu-
viese sólo en Castelló, son los 
hombres los que más apues-
tan por esta opción, con un 
38’1%, frente al 29’9% de la mu-
jeres. Por franjas de edad, el 
mayo apoyo a esta cuestión es-
tá en la de 18 a 30 años (49’5%), 
mientras que los porcenajes 
caen al 25’1%, en la de 30 a 44 
años; al 30’2%, en la de 45 a 
64 años; y al 25’8%, en la de 65 
años o más.

La dereCha diCe no
La respuesta según el par-
tido al que ha votado el en-
cuestado, demuestra que los 
partidos de derechas votan 
mayoritariamente que no, 
mientras que los de izquier-
da mayoritariamente que sí. 
De esta manera, en el ?? un 
78’3% ha respondido nega-
tivamente, frente al 7% afir-
mativo; Vox, un 75’5% nega-
tivamente, rente al 5’9% en 
sentido positivo; y en Ciuda-
danos, un 66’7% que no y un 
33’3% que sí. En la otra ori-
lla ideológica, en el PSOE, un 
44’3% ha contestado afirmati-

vamente, mientras un 30’7% 
lo ha hecho con un no; Com-
promís, un 57’9% que sí y un 
27’2% que no, y en Podemos, 
un 52’2% afirmativamente y 
un 32’8%, negativamente.

Por último, un 46’3% de los 
hombres votaría a un parti-
do que sea exclusivamente 
de Castelló, mientras que este 
porcentaje se reduce al 26’5% 
entre las mujeres. Por edades, 
un 40% lo haría en la franja de 
18 a 30 años, porcentaje que 
sería del 32’5% en la de 30 a 
44 años, del 36’6% en la de 45 a 
64 y del 34’7% en la de 65 años 
o más.

sondeo sYM ConsULting

Un 36’2% votaría a 
un partido que sea 
exclusivamente de 
Castelló, según el sondeo
▶unA AbRumAdoRA mAyoRíA dEL 78’9% consIdERA quE LA cApItAL dE 
LA pLAnA Está mARgInAdA poR VALEncIA y poR mAdRId

 � p. V.  | CasteLLÓ Votaría a un partido exclusivamente de castelló. / A. g.

sin dependencias. / A. g.

castelló está marginada, según la mayoría. / A. g.

todos los jóvenes 
de 18 a 30 años 
encuestados creen 
que Castelló está 
marginado por 
valencia y Madrid

*
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C
astellón tiene futuro. Es 
una gran ciudad con un 
potencial extraordinario. 
Tenemos agricultura, te-

nemos industria, turismo, univer-
sidad… capital humano, clima… 
Castellón tiene todo lo que nece-
sita para ser líder en lo que se pro-
ponga. El problema es quien aho-
ra mismo está pilotando la nave, 
tres partidos que no se hablan en-
tre sí y que gobiernan solo pensan-
do en sus siglas y en sus votantes, 
pero no en el conjunto de la ciu-
dadanía. En el conjunto de Caste-
llón. y así nos va. 

Los castellonenses necesitan re-
cuperar la ilusión, un futuro mejor. 
y desde el Partido Popular tene-

mos las ideas, el equipo y la fuerza 
para llevarlo a cabo. Estamos pre-
parados. Es hora de decir adiós a 
Amparo Marco y sus socios. Están 
agotados, sin ideas y sin el pulso 
que la actual crisis requiere.

Después de 8 años de divisio-
nes internas, dimisiones, polé-
micas y obras innecesarias, es la 
hora de devolver el timón de la 
gestión del Ayuntamiento a los 
ciudadanos. Castellón no nece-
sita polémicas, necesita solucio-
nes. y desde el Partido Popular 
estamos cargados de ideas, pro-
puestas y compromisos.

Garantizamos un gobierno que 
apueste por la libertad en Caste-
llón. Se acabaron los sectarismos, 

las imposiciones y los bandos. Tam-
bién nos comprometemos a impul-
sar un plan estratégico Castellón 
2030 que analice nuestras poten-
cialidades para generar empleo 
y riqueza. Castellón necesita una 
bajada de impuestos: hasta de 10 
millones de euros es nuestra pro-
puesta, para que las familias ten-
gan más dinero en el bolsillo en un 
momento como el actual. También 
daremos prioridad a las inversio-
nes sanitarias, educativas y para el 
bienestar social y reclamaremos las 
infraestructuras pendientes. Defen-
deremos la independencia de nues-
tras fiestas y promocionaremos las 
gaiatas, fomentaremos el Deporte y 
activaremos un plan para arreglar 

instalaciones, y apostaremos por 
nuestras señas de identidad.

Hay mucho trabajo por hacer. y 
estamos dispuestos a dejarnos la 
piel por cada uno de los sueños de 
los castellonenses. Los vecinos de 
esta ciudad necesitan soluciones 
a sus problemas. Las ocupaciones 
ilegales de viviendas, la inseguri-
dad ciudadana. También tener fa-
cilidades para poner en marcha 
sus negocios, para contratar, para 
emprender. y aprovechar todo el 
gran potencial que tenemos como 
ciudad, que es todo. 

Vamos a construir el Castellón 
de todos y para todos, porque lo 
mejor que tiene Castellón, sin du-
da, es su gente.

El Castelló de 
todos y para 

todos

 
begoña Carrasco garcía

PORTAVOZ DEL PP EN EN EL 
AyUNTAMIENTO DE CASTELLó
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 �mARtA moRA | PeñísCoLa
 f Peñíscola es uno de 

los destinos de vaca-
ciones más populares 
en toda españa. ¿Cómo 
afrontan los próximos 
puentes festivos y vaca-
ciones de navidad?
Bueno, con el tiempo hemos 
conseguido desestacionali-
zar lo que es el turismo en 
sol y playa. El próximo puen-
te se prevé que lo que esté 
abierto, al igual que la sema-
na pasada, y durante todo 
lo que es el otoño, hay acti-
vidades culturales, activida-
des deportivas. Que los hote-
les se llenen y lo que vamos 
a hacer es una apuesta muy 
decidida. Hemos consegui-
do 100.000 euros más que el 
año pasado para que, al mar-
gen de tener las luces, que 
tradicionalmente tenemos 
en Navidad, más las de Fe-
rrero Rocher, tengamos tam-
bién 100.000 euros para que 
Peñíscola siga brillando, to-
davía más que el año pasado. 

Eso hará que, junto con las 
fiestas de invierno y el puen-
te de diciembre, tengamos 
gente y a finales de año tener 
un lleno de aquellos estable-
cimientos que tengan abier-
to fuera de temporada.

 f ¿tienen en mente al-
gún evento o actividad 
parar estas próximas fe-
chas?

Hallowen ha sido una 
apuesta nueva, con desfi-
les, verbenas, bailes para los 
más pequeños y también fies-
ta vinculada al Hallowen. Un 
puento muy interesante. y a 
finales de noviembre, tene-
mos las tradicionales fiestas 
de invierno, aunque sea oto-
ño, que vienen a coroborar 
el esfuerzo que se hace des-
de el Ayuntamiento para que 
aquellos que trabajan duran-
te las fiestas de septiembre las 

puedan disfrutar también en 
el mes de noviembre.

 f ¿Considera que está 
siendo un buen año pa-
ra el sector turístico?
Sí, aunque ante la evidencia 
del incremento de los precios, 
de la infracción, pues el mar-
gen ha sido menor, pero a ni-
vel de números, de ocupación 
y estancias, es muy similar al 
año 2019. Todo y que gran 
parte de este margen que ha 
habido de menos en conse-
cuencia a los precios lo han 
tenido que sufrir las empre-
sas y eso ha hecho que, pro-
bablemente, el rendimiento 
no haya sido tan importante 
como lo fue en el 2019.

 f La localidad es, sin du-
da, uno de los atractivos 
de la provincia, ¿qué des-
tacaría de su municipio?
Lo más evidente y lo más vi-
sitado que tenemos en Peñís-
cola es el Castillo del Papa Lu-
na que está abierto todo el 
año. En él se ha hecho un im-
portante plan director que ha 
permitido renovarlo a nivel de 
esterificación, la parte museís-
tica y la parte arquitectónica. 
Se ha mejorado mucho a lo 
largo de los años. Es un pro-
yecto que hemos llevado tra-
bajando junto a la Diputación 
prácticamente nueve años. 

A parte del Castillo, tene-
mos las calas, las playas, el 
entorno es lo que hoy en día 
más afluencia tiene. Ade-
más, contamos con produc-
tos nuevos a nivel de jorna-
das gastronómicas, también 
la Peñíscola Cine, que es una 
ruta vinculada a las series y 
películas que se han rodado 
en la localidad. Con ello se 
ha buscado generar más pro-
ducto para tratar de desesta-
cionalizar que es lo que se es-
tá consiguiendo poco a poco, 
porque hay gente que viene 

a Peñíscola todo el año, ya no 
solo son los dos meses de ve-
rano. Los principales hoteles 
cierran ahora en noviembre, 
pero ya están abiertos en Se-
mana Santa, se alarga mucho 
la temporada y se han gene-
rado también pues una mul-
tiplicación de plazas hoteles 
a consecuencia de las inver-
siones que se han llevado a 
cabo en los últimos años. 

 fal final Peñíscola se 
ha convertido en un 
punto tanto de verano 
como de invierno.
Sí, y lo que es el entorno del 
conjunto histórico artístico 
se han creado pequeños hos-
tales, hoteles vinculados a lo 
que es la restauración de las 
casas dentro del Casco Anti-
guo, pequeños hoteles. Duran-
te los últimos 20 años se han 
multiplicado las plazas hote-
leras por cinco y también el 
número de plazas de aparta-
mentos turísticos. La gente se 
está regularizando lo que es 
el apartamento turístico pa-
ra que de alguna manera no 
haya competencia y también 
se mantienen todos aquellos 
campings que históricamente 
eran la variedad de turista que 

venía y viene a Peñíscola, pu-
diendo ser asequible el muni-
cipio para todos los públicos.

 f Lo ha nombrado. en 
estos últimos años ha 
habido un crecimiento 
del turismo, peros se-
guro que quieren más. 
¿Cómo situaría Peñísco-
la y hacia dónde quie-
ren llegar?
yo creo que más que apostar 
simplemente por el número, 
que es por la cantidad de tu-
ristas que vienen a Peñíscola, 
se ha apostado en muchos ca-
sos por la calidad. Muchos ho-
teles han reformado sus insta-
laciones, se ha modernizado 
y puesto al día con las nuevas 
tecnologías en procesos de di-
gitalización. 

Avanzamos hacia un mu-
nicipio inteligente, un des-
tino inteligente que lleva 
unos años trabajando por 
mejorar en muchos aspec-
tos, desde el control de la 
sostenibilidad del gasto del 
agua, la energía y la mejo-
ra de la accesibilidad en to-
dos los aspectos. La accesibi-
lidad física para la gente con 
movilidad reducida. Apos-
tamos por la movilidad con 

la creación de nuevos espa-
cios donde la gente pueda 
aparcar, incluso dejar el co-
che fuera de la ciudad. Es 
una de las cuestiones que 
tenemos sobre la mesa y la 
creación de productos nue-
vos como va a ser la Piedra 
en Seco, que es patrimonio 
de la humanidad y que que-
remos aprovechar que te-
nemos la Piedra en Seco en 
Peñíscola para llevar a cabo 
un proyecto de creación de 
producto como se ha crea-
do con la ruta de cine o con 
otros productos que vienen 
de la mano de la gastrono-
mía, el deporte, culturales 
vinculados al mundo de la 
sociedad peñascal.

 fhace unos días tuvie-
ron la visita de los pre-
miados e invitados de 
los Premios nacionales 
aquí tv. ¿Qué suponen 
excursiones así?
Al final son personas que tie-
nen una fama especial en los 
distintos ámbitos de las series, 
la televisión… Son personas 
que tienen muchos seguido-
res y han quedado todos con-
tentos porque les acompaña-
mos a visitar el Casco Antiguo, 

PoLítiCa

“PeñísCoLa se 
ha Convertido en 
loS últIMo añoS 
eN UN DeStINo taNto 
De invierno
CoMo de verano”
▶ EL ALcALdE AsEguRA quE REcIbIR LA 
ExcuRsIón dE Los pREmIAdos E InVItAdos dE 
Los pREmIos Aquí tV LEs hA dAdo pREstIgIo

andrés MartíneZ ALCALDE DE PEÑÍSCOLA

durante los últimos 
20 años se han 
multiplicado las 
plazas hoteleras 
por cinco y también 
el número de plazas 
de apartamentos 
turísticos”

‘
en Peñíscola 
avanzamos 
hacia un destino 
inteligente que 
lleva unos años 
trabajando por 
mejorar en muchos 
aspectos como, 
por ejemplo, la 
sostenibilidad  
del gasto del agua”

‘

andrés Martínez, alcalde de Peñíscola, en uno de los puntos más bonitos de la playa de la localidad castellonense. / EPDA
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PoLítiCa

es una enorme 
responsabilidad, al 
mismo tiempo que 
un orgullo y una 
satisfacción, ser 
alcalde 20 años de 
Peñíscola porque 
ves que pasan los 
años y la gente 
sigue confiando  
en tu proyecto”

‘

estamos trabajando 
en los presupuestos 
del año 2023 
para poder dar 
continuidad al 
proyecto que 
estamos llevando 
a cabo desde hace 
muchos años y así 
conseguir dar un 
mayor prestigio  
a la localidad”

‘ El alcalde de Peñíscola, andrés Martínez. / EPDA

 � REdAccIón | PeñísCoLa
El 2022 ha sido el año del 
regreso de los grandes via-
jes. Existía un sentimiento 
de revancha entre la pobla-
ción, tras unos atípicos 
2020 y 2021, y se cuentan 
por millones las personas 
que han decidido desqui-
tarse viajando hasta lugares 
remotos o exóticos para 

cumplir así todos aquellos 
sueños que la pandemia ha-
bía dejado en stand by. Aun 
así, son también.

Civitatis, la empresa líder 
en la venta de visitas guia-
das, excursiones y free tours 
en español por todo el mun-
do, ha revisado sus estadís-
ticas internas para compro-
bar cuáles son los pueblos 

más visitados de España en 
lo que va de año (todos ellos 
por debajo de los 10.000 ha-
bitantes) y coincide que Pe-
ñíscola es el tercer municipio 
que más visitas ha tenido en 
el presente curso. 

A pesar de que la locali-
dad ha tenido un papel muy 
relevante a lo largo de la his-
toria ya desde época fenicia, 

su personaje más ilustre es 
de época medieval: el Papa 
Luna. Precisamente, su cas-
tillo es el principal atracti-
vo turístico de la localidad, 
pero no el único, ya que en 
términos de naturaleza esta 
destaca por la Sierra de Irta, 
un paisaje virgen idóneo pa-
ra gozar de una jornada de 
senderismo.

PeñísCoLa

El tercer pueblo más visitado este año 

el Castillo... Cada uno de ellos 
es un altavoz, como yo les decía 
en la comida. Son un altavoz so-
cialmente muy importante por-
que por redes sociales prácti-
camente todos sus seguidores 
han sabido que han estado en 
Peñíscola, pero encima que la 
localidad les ha acogido bien 
y que es una gran ciudad pa-
ra que la puedan visitar tanto 
ellos, como todos los seguido-
res que comportan. 

Tener visitas así nos da 
prestigio. yo siempre digo que 
cuando vienen famosos a Pe-

ñíscola nos da prestigio a no-
sotros. Ellos también se hacen 
parte de nuestro municipio. 
Son muchos los que, durante 
la historia, han estado en Pe-
ñíscola y han terminado ha-
ciéndose una fotografía. Hoy 
en día esa fotografía que an-
tes se hizo Charlton Heston la 
vieron en ese momento cua-
tro, luego la película la vieron 
miles y luego millones y aquí 
sucede que, de forma rápida y 
contundente, la fotografía se 
cuelga en Instagram y a par-
tir de ahí son miles y miles la 
personas que lo ven.

 fha nombrado que 
avanzan hacia un mu-
nicipio inteligente. ¿Qué 
proyectos afrontan, a 
rangos generales, de 
aquí a finales de año?
Hay proyectos desde la ilumi-
nación de la Avenida de la Esta-
ción y la licitación dela Avenida 
España, pequeñas actuaciones 
vinculadas a la sostenibilidad. 
Vamos a llevar a cabo el plan 
de sostenibilida y también esta-
mos trabajando ya con los pre-
supuestos de 2023, para que 
sea un año donde se le pueda 
dar continuidad al proyecto de 
muchísimos años que entiendo, 
que faltando muchas cosas por 
hacer, pues le ha dado un ma-
yor prestigio a la ciudad a nivel 
turístico a la que tenía hace 20 
años aproximadamente.

 f ¿se están cumpliendo 
todos los objetivos que 
tenían planeados para 
este año?
Bueno, ha sido una legislatura 
complicada porque hemos te-
nido que hacer encaje a boli-
llos, tuvimos que ayudar a las 
pymes y autónomos, tuvimos 
que renunciar a muchas tasas 
como la vía publica a los em-
presarios pequeños, quitamos 
hasta la basura en una de las 
anualidades para aliviar tanto 
a las empresas pequeñas, co-
mo a las grandes y vecinos de 
nuestra población.

Además, triplicamos el gasto 
social vinculado a las personas 
que en tiempo de pandemia 
lo necesitaban y reencajamos 
todo lo que de alguna forma 

era un proyecto de legislatu-
ra. No ha sido fácil, pero yo 
pienso que lo más importan-
te era y es estar al lado de las 
personas y lo hemos conse-
guido. También renunciamos 
a retomar muchas cuestiones, 
porque había que dar una res-
puesta buena y correcta a las 
personas.

 f están trabajando ya 
en los presupuestos de 
2023. ¿Cómo afrontan 
este último tramo de le-
gislatura?
Van a ser unos presupuestos 
marcados por la recobración 
de los sectores públicos y la 
adquisición de uno de los te-
rrenos que tenemos actual-
mente alquilados con opición 
de compra y ahora llega el mo-
mento decisivo de hacer el pa-
so al frente en la compra.

Eso se realizará durante los 
primeros meses del año cuan-
do caduque el contrato de al-
quiler y allí vamos a invertir to-
do lo que podamos para poder 
conseguir contruir el Centro de 
Estudios. y a parte, también 

queremos acabar de ejecutar 
el plan de sostenibilidad y ac-
cesibilidad al plan de compe-
titividad turística que es don-
de el Ayuntamiento tiene que 
depositar un millón de euros, 
junto con otro millón de la Ge-
neralitat y otro del Gobierno 
de España. Tenemos que aca-
bar el gran proyecto que nos 
capitalizará como uno de los 
municipios que antes pueda 
cumplir con los parámetros de 
sostenibilidad y accesibilidad y 
así conseguir ser un municipio 
de destino inteligente.

 fY hablando de lesgisla-
tura, este año ha cumpli-
do 20 años como alcalde. 
¿Qué supone para usted?
Bueno, a parte de una enor-
me responsabilidad, supone 
un orgullo, una satisfacción de 
que ves que pasan los años y 
es mucha la gente que confía 
plenamente en la capacidad 
que tienen mis equipos, yo sim-
plemente soy la punta del ice-
berg de un grupo de mujeres y 
hombres que, desde hace mu-
cho tiempo, con la vocación de 

servicio público, decidimos en 
el 1999, y luego ya en el 2002 
como alcalde, llevar a cabo la 
gestión de nuestro municipio. 

Para mí es un auténtico 
honor. Es muy complicado 
mantener, y encima con cin-
co mayorías absolutas conse-
cutivas, el gobierno del muni-
cipio, pero lo que sí que trato 
es de todos los días cuando 
me levanto luchar para que 
Peñíscola sea un municipio 
más conocido y que se gene-
re más empleo, riqueza, pros-
peridad, y que haya menos 
desigualdad, así como que 
sea socialmente más potente.

 f el 2023 es año legisla-
tivo. ¿ha decidido si vol-
verá a presentarse?
yo trabajo día a día para que 
cuando lleguen los procesos 
electorales, el Partido Popular 
confíe y siga confiando en mi 
persona para bien llevar a cabo 
la gestión como alcalde, o bien 
en otros aspectos. Todo parece 
ser que con el trabajo diario el 
partido pueda seguir confian-
do en mi para encabezar la lista.

en los últimos años 
se ha apostado 
mucho por la 
calidad, más que 
por la cantidad, 
para conseguir 
de Peñíscola un 
destino perfecto 
para el turista  
en general”

‘

El castillo y casco antiguo de Peñíscola. / EPDA

andrés Martínez, alcalde de Peñíscola, en uno de los puntos más bonitos de la playa de la localidad castellonense. / EPDA
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ProvinCia

tribUnaLes

Condenan a dos 
varones por violar 
a una mujer

 � REdAccIón | CasteLLÓ
La Sección Segunda de la Au-
diencia Provincial de Castellón 
ha condenado a seis años de 
prisión por un delito de agre-
sión sexual y otro de lesiones a 
cada uno de los dos hombres 
que violaron a una mujer des-
pués de dejarla inconsciente 
de un golpe en la cabeza. La Sa-
la contempla para la víctima 
una indemnización de 16.064 
euros por los daños morales 
que sufrió a consecuencia de la 
violación y por las lesiones que 
le ocasionaron los golpes que 
le dieron los condenados. 

La sentencia, dictada des-
pués de que las acusacio-
nes y las defensas llegaran 
a un acuerdo y presentaran 
una calificación conjunta de 
los hechos y las condenas a 
imponer, prohíbe a los dos 
hombres comunicarse con 
la perjudicada por cualquier 
medio y acercarse a su domi-
cilio, su lugar de trabajo o es-
tudio o cualquier otro espa-
cio que frecuente la mujer 
durante los siguientes siete 
años al cumplimiento de las 
penas de prisión.  

 �m.moRA | CoMarCas
El último tramo del presenta 
año viene cargado de noveda-
des que afectarán al próximo 
curso. Cinco municipios de la 
provincia de Castelló cambia-
rán de comarca en el 2023. Vi-
lafranca, Atzeneta del Maes-
trat, Vistabella, la Serratella y 
Benafigos modificarán oficial-
mente su comarca y formarán 
parte de la que tradicional-
mente han estado vinculados. 
Por lo que más que un cam-
bio, también es el fin a una rei-
vindicación histórica de estos 
pueblos del interior.

En este sentido, Benafigos, 
Vistabella y Atzeneta del Maes-
trat cambiarán del Alcalatén, 
comarca de la que forman par-
te actualmente, a l’Alt Maes-
trat. Por parte de La Serrate-

lla cambiará de la Plana Alta a 
l’Alt Maestrat. En cambio, Vila-
franca dejará de formar parte 
de l’Alt Maestrat y pasará a per-
tenecer Els Ports. 

Con este cambio, la comar-
ca del norte de Castelló es-
tará compuesta por un total 
de doce municipios: Albocàs-
ser, Artes del Maestrat, Benas-
sal, Catí, Culla, Tírig, Torre 

d’Embessora, Vilafranca, Vilar 
de Canes, Benafigos, Vistabe-
lla, Atzeneta del Maestrat y La 
Serratella. A los nueve actua-
les, se le sumarán otros cuatro, 
mientras que Vilafranca cau-
sará baja y se unirá a Els Ports 
y será la localidad más gran-
de de la comarca , por delan-
te de Morella, que estará for-
mada por catorce municipios.

CoMarCas

Cinco municipios cambiarán 
de comarca el próximo año

Mapa de los municipios y comarcas de castelló. / EPDA

▶ sERán bEnAfIgos, 
VIstAbELLA, AtzEnEtA, 
LA sERRAtELLA  
y VILLAfRAncA

 � REdAccIón | CasteLLÓ
La Diputació de Castelló, a 
través de la Junta de Gobier-
no, ha aprobado la resolu-
ción de la convocatoria de 
una línea de ayudas dotada 
con 100.000 euros para aso-
ciaciones y federaciones de 
asociaciones de personas ju-
biladas y pensionistas de la 
provincia de Castelló. En 
concreto, esta subvención 
contempla 70.000 euros pa-
ra gastos de inversión en 
equipos informáticos, im-
presoras y material técnico 
para la mejora de la presta-
ción de servicio y 30.000 eu-
ros para gastos corrientes.

La vicepresidenta y dipu-
tada provincial de Bienestar 
Social, Patricia *Puerta, ha 
señalado que la institución 

provincial “mantiene un fir-
me compromiso con nues-
tros mayores y con la mejora 
de sus condiciones de vida, 
poniendo el foco de manera 
muy especial en las personas 
que residen en el ámbito ru-
ral y de interior».

Hay que señalar que es-
tas ayudas suponen un im-
portante impulso para las 
asociaciones de pensionis-
tas y sus usuarios y usua-
rias, puesto que, gracias a 
esta inversión, se mejoran 
las instalaciones y, con es-
to, los servicios que reciben 
nuestros mayores. En esta 
convocatoria se benefician 
105 entidades, que dedican 
estos recursos al desarrollo 
de programas de envejeci-
miento activo y a la atención 
a las personas de edad avan-
zada en su localidad habi-
tual de residencia, lo cual, 
según apunta *Puerta, «tam-
bién es una manera de com-
batir el éxodo rural y la des-
población».

bienestar soCiaL

La Diputació destina 
100.000 euros al 
servicio de los mayores
▶ EL objEtIVo fInAL Es 
mEjoRAR LA AtEncIón 
y sERVIcIo dE LAs 
AsocIAcIónEs

 � REdAccIón | ProvinCia
Las cooperativas constituyen 
un pilar en su entorno. Por su 
naturaleza, representan y de-
fienden los valores que po-
nen a las personas en el cen-
tro de la gestión y toma de 
decisiones. La responsabili-
dad social forma parte de su 
ADN, y trabajan para seguir 
impulsando y protegiendo 
comunidades con raíces au-
ténticas, con transparencia, 
democracia y compromiso. 

Su presencia en el medio 
rural es vital. Se trata de un 
modelo empresarial que tie-

ne muchos puntos a favor 
para ser escogido como fór-
mula de crecimiento y, algo 
muy importante, sostenibi-
lidad: su permanencia en el 
territorio garantiza la locali-
zación de la actividad, con-
tribuye a la pervivencia del 
entorno rural y de la vida en 
los pueblos gracias a la crea-
ción de empleo y el apoyo a 
los pequeños productores y 
sus familias, además de be-
neficiar el mantenimiento 
de los ecosistemas.

Combaten el desarraigo y 
la despoblación contribuyen-

do a evitar una España vacia-
da mayor. Por no mencionar 
el sentimiento de identidad 
que generan: las cooperati-
vas son de todas las personas 
que forman parte de ellas, 
son proyectos que se sienten 
como propios.

Con el paso de los años, 
además, han demostrado 
tener autoridad en materia 
empresarial, estableciendo 
un modelo capaz de satis-
facer las necesidades tanto 
económicas como sociales 
de las personas que las inte-
gran. y en materia de inno-

vación han conseguido ser 
también un referente.

Cooperativas como Ane-
coop, entidad agroalimen-
taria de segundo grado que 
agrupa a 73 cooperativas y 
empresas de toda España, y 
cuyo objetivo prioritario es 
mejorar la renta de los cerca 
de 24.000 agricultores que 
pertenecen al Grupo.

Este objetivo está firme-
mente entrelazado con su 
compromiso hacia la socie-
dad, cada vez más concien-
ciada con el respeto al me-
dio ambiente, que apuesta 

por una alimentación salu-
dable y con todas las garan-
tías de seguridad, constitui-
da por productos que hayan 
sido cultivados o elaborados 
de forma respetuosa con el 
entorno y que se preocupa 
por mejorar la calidad de vi-
da de sus integrantes.

Los cítricos, frutas y hor-
talizas comercializados por 
Anecoop y producidos por 
sus socios, así como las ma-
terias primas con las que se 
elabora su oferta vinícola, se 
cultivan 100 % en España, por 
lo que constituyen un progra-

ma de cultivo con un impor-
tante valor social que permite 
que numerosos agricultores 
y sus familias puedan conti-
nuar con la actividad agríco-
la todo el año, ayudando así 
a dar “Raciones de Vida para 
el Campo”. 

Su consumo contribuye a 
la sostenibilidad de la agricul-
tura, limitando el abandono 
de las tierras de cultivo, afian-
zando la población al medio 
rural y asegurando a los jó-
venes agricultores un futuro 
estable, consolidado y adap-
tado a los nuevos tiempos.

eConoMía

cítricos BOUQUEt de anecoop. / EPDA

Consumir los 
productos 
cooperativos 
ayuda a la 
economía local
▶ LA pREsEncIA dE coopERAtIVAs En EL  
mEdIo RuRAL Es VItAL pARA combAtIR  
EL dEsARRAIgo y LA dEspobLAcIón
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 � REdAccIó | CasteLLÓ
L’Ajuntament de Castelló aug-
mentarà el pressupost per a 
bons de comerç fins als 
260.305 euros després d’haver 
captat una subvenció de la 
Conselleria d’Economia Soste-
nible, Sectors Productius, Co-
merç i Treball. Així, als 226.105 
euros aprovats en l’últim ple a 
través de dues modificacions 
de crèdit se sumaran altres 
34.200 euros. En total, 260.305 
euros per a realitzar dues no-
ves campanyes de bons de co-
merç. Una d’elles anirà destina-
da a fer costat als establiments 
de l’avinguda del Lledó i comp-
tarà amb una partida de 
50.000 euros. La resta anirà 
destinada a una campanya per 
a impulsar el consum en el co-
merç local de tota la ciutat.

L’alcaldessa de Castelló, Am-
paro Marco, ha posat en va-
lor aquesta aposta per noves 
campanyes “que permetran in-
centivar el consum a la ciutat 
i contribuir a pal·liar les con-
seqüències de l’augment de 

preus en les famílies”. Marco ha 
recalcat que, sumada a la cam-
panya de bons per a la ‘tornada 
al col·le’, “Castelló destinarà en-
guany un total de 310.337 euros 
en aquestes accions, enfront 
dels 214.000 euros de l’any an-
terior”. “Incrementem així en 
un 45% el pressupost destinat 
enguany a aquesta mena de 
campanyes de dinamització 
comercial que tan bon acolli-
ment té entre el sector i la ciu-
tadania”, ha apuntat.

La regidora d’Innovació 
Comercial, Mary Carmen Ri-
bera, ha explicat que, una ve-
gada incorporat aquest nou 

pressupost es començaran a 
tramitar les dues noves cam-
panyes de bons de comerç. 
“Des d’Innovació Comercial 
impulsarem dues noves ac-
cions donat el gran interés 
que desperta aquesta iniciati-
va i els beneficis directes que 
repercuteixen en el comerç 
de proximitat i en les famí-
lies”, ha indicat Ribera.

Cal recordar que aquest ti-
pus de campanyes estan ba-
sades en la posada en circu-
lació de bons per diferents 
quanties per a realitzar con-
sums en els comerços de ba-
rri adherits.

CasteLLÓ de La PLana

Augmenten el pressupost  
per a bons de comerç local

amparo Marco junt a Mary carmen Ribera. / EPDA

▶ InnoVAcIó comERcIAL 
dEstInARà EnguAny un 
totAL dE 310.337 EuRos 
En tREs cAmpAnyEs

 � REdAccIó | beniCÀssiM
Finalitzada la temporada alta, 
l’Ajuntament de Benicàssim a 
través de l’ordenança de ti-
nença d’animals de compan-
yia i l’ordenança reguladora 
de la seguretat en l’ús, gaudi i 
aprofitament, permet l’accés 
dels gossos a les platges. “Per 
segon any consecutiu, els cans 
podran gaudir del nostre lito-
ral fins al pròxim 1 de març, 

sempre sota el compliment de 
les ordenances que regulen 
l’accés d’animals de compan-
yia a les nostres platges, així 
com les obligacions que han 
de complir els propietaris en 
llaures a millorar la convivèn-
cia amb els qui gaudeixen de 
les nostres platges”, ha recor-
dat l’alcaldessa, Susana Mar-
qués. Referent a això, i tal com 
s’estableix en la normativa co-
rresponent, és obligació dels 
amos dels gossos de tindre’ls 
en tot moment sota el seu con-
trol, impedint portar-los solts, 
portant-los amb morrió en el 
cas de races considerades po-
tencialment perilloses.

beniCÀssiM 

Benicàssim inicia 
la temporada d’accés  
de gossos a les platges 
▶ ELs cAns podRAn 
AccEdIR AL LItoRAL dE  
LA LocALItAt fIns AL dIA  
1 dE mARç dE 2023 

Dos gossos a les platges de Benicàssim. / EPDA

sant Joan de Moro

L’Ajuntament 
aposta per 
arreglar el pavelló

 � REdAccIó | sant Joan
L’alcalde de Sant Joan de 
Moró, Vicente Pallarés, ha 
anunciat la inversió de qua-
si 300.000 euros per a dur 
a terme un projecte de mi-
llora de les instal·lacions del 
Pavelló Poliesportiu muni-
cipal. L’equip de govern aca-
ba d’adjudicar els treballs a 
l’empresa G-Tres Construc-
cions i Projectes SL, per un 
import total de 326.700 euros.

L’objectiu és dotar al recinte 
de lavabos i vestuaris. “El Pave-
lló Poliesportiu és l’única in-
fraestructura esportiva cober-
ta. No obstant això, no compta 
ni amb lavabos ni amb vestua-
ris per als esportistes, una 
manca que es venia suplint uti-
litzant els de les instal·lacions 
de la piscina que estan a pocs 
metres, això suposa un pro-
blema per a les persones que 
participen en les competicions 
esportives, sense espai per a 
canviar-se o deixar els seus es-
tris personals en el propi recin-
te”, ha destacat, l’alcalde.

 � REdAccIó | beniCÀssiM 
L’Ajuntament de Benicàssim 
ha recuperat per al domini pú-
blic la parcel·la de la Sentine-
lla. Localitzat darrere de la ca-
sa consistorial i amb una 
superfície de 5.927 m², aquest 
espai alberga les ruïnes de la 
Sentinella, declarades Bé 
d’Interés Cultural (BIC) i en el 
seu àmbit hi ha un jaciment ar-

queològic. “Recuperem un es-
pai per al domini públic i tre-
ballem ja en la redacció d’un 
projecte que possibilite la re-
habilitació paisatgística i patri-
monial que permeta aperturar 
un gran parc públic en el cor 
de la ciutat”,  ha indicat 
l’alcaldessa, Susana Marqués. 

En el ple ordinari del mes 
d’octubre s’ha donat l’inici 

a aquest projecte i que, 
com ha explicat el regidor 
d’Urbanisme, Carlos Díaz, 
“l’actuació prevista preveu 
la protecció i posada en va-
lor de les restes de dues to-
rres, un llenç de muralla que 
recau al sud i part d’un aljub 
d’un castell que data del segle 
XII i que forma part de la his-
tòria de Benicàssim; a més es 

podrà recuperar un mirador 
que compta amb les millors 
vistes del municipi, ja que és 
el punt més alt del nucli ur-
bà, amb el que sumarem un 
atractiu turístic”. 

El projecte que es redac-
tarà tindrà molt en compte 
la protecció tant patrimo-
nial com natural de l’entorn 
“i es mantindrà la flora au-

tòctona present en La Senti-
nella”, ha afegit Díaz. El punt 
referent a La Sentinella es va 
aprovar amb la unanimitat 
de tot el plenari. 

El ple ordinari també va 
incloure un punt de matèria 
educativa pel qual s’accepta 
assumir les competències en 
matèria d’infraestructures 
educatives per a les actua-
cions de reforma i millora en 
el CEIP Santa Águeda, inclòs 
en el Pla Edificant. L’actuació 
prevista en el centre ascen-
deix a 1.368.803,01 euros. 

beniCÀssiM 

Benicàssim recupera La Sentinella

CasteLLÓ de La PLana

L’Ajuntament 
millora el Servei 
dels Bombers

 � REdAccIó | CasteLLÓ
L’Ajuntament de Castelló, a 
través de l’Àrea de Seguretat 
Pública i Emergències, ha lici-
tat inversions per un milió 
d’euros per a millorar la dota-
ció del Servei de Prevenció, 
Extinció d’Incendis i Salva-
ment. Una inversió que se su-
ma a unes altres ja realitzades 
per a adquirir material 
d’última generació per a les 
labors d’extinció d’incendis. 
L’alcaldessa de Castelló, Am-
paro Marco ha recalcat que 
“l’Ajuntament continua millo-
rant les condicions de treball 
i els equips a la disposició del 
cos de bombers municipal”.
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 � REdAccIón | CasteLLÓ
Som Castelló pondrá en mar-
cha durante los primeros me-
ses de gobierno municipal la 
reorientación del TRAM co-
mo un servicio de cercanía 
con el que descongestionar el 
tráfico y facilitar el acceso de 
los vecinos al centro. 

La medida se enmarca den-
tro del macro proyecto que la 
formación municipalista tie-
ne previsto desplegar en Cas-
tellón para la recuperación de 
la actividad comercial en la 
ciudad y que presentará en 
los próximos meses. 

La idea es reconvertir el 
TRAM en una lanzadera aumen-
tando la flota de vehículos con 
mini autobuses eléctricos que 
permitan una frecuencia menor 
de 15 minutos durante los fines 
de semana. “Ello permitiría unir 
la periferia con el centro, de for-
ma que los vecinos y los visitan-
tes podrían aparcar en una zo-

na cómoda y de fácil acceso y 
desplazarse hasta avenida del 
Rey, calle Enmedio o calle Ma-
yor cómodamente”, han asegu-
rado los técnicos que asesoran 
a la formación.

La línea lanzadera uniría la 
explanada del antiguo merca-
do del lunes, donde se cons-
truiría una estación, con el 
antiguo edificio de Correos, 
en la avenida del Rey Don 

Jaime a través de la línea del 
TRAM. Esto permitiría reco-
rrer la zona centro a los visi-
tantes, puesto que la parada 
de retorno se tomaría en la 
plaza Cardona Vives. 

CasteLLÓ de La PLana

SOm CS dará nuevo sentido al Tram
▶ pondRá En mARchA como mEdIdA uRgEntE dE gobIERno fAcILItAR EL AccEso cIudAdAno

El tram a su paso por el Parque Ribalta de castelló. / EPDA

 � REdAccIón | viLaFaMés  
La imponente roca de color 
rojizo de Vilafamés, conocida 
como Roca Grossa, es un bien 
catalogado y su conservación 
fundamental para la locali-
dad. Por ello, y atendiendo a 
que se producen pequeños 
desprendimientos de peque-
ñas rocas cuando se sube por 
el estrato rocoso inclinado en 
el que se encuentra la Roca 
Grossa, el Ayuntamiento de 
Vilafamés actuará en pro de 
su preservación.

La obra consistirá en la co-
locación de postes tubulares 
de un metro de altura y cor-
dón trenzado entre los postes 

para evitar la subida a la ma-
sa rocosa. Cabe resaltar que 
la intervención tendrá una re-
percusión mínima en la ima-
gen visual del elemento patri-
monial. Además, los visitantes 
todavía podrán fotografiar-
se con la gran roca, pero de 
forma más segura tanto para 
el entorno como para ellos. 
Con la actuación se pretende 
no solo conservar la Roca, si-
no también asegurar la segu-
ridad de los viandantes ante 
posibles desprendimientos.

El presupuesto de la actua-
ción es de 863,94 euros. La 
obra ha sido aprobada por la 
Conselleria de Cultura.

El Ayuntamiento protegerá el entorno de 
la Roca Grossa para mejorar la seguridad
▶ LA obRA consIstIRá En LA coLocAcIón dE postEs tubuLAREs dE un mEtRo dE ALtuRA

la Roca Grossa situada en Vilafamés. / EPDA

viLaFaMés

 � REdAccIón | La vaLL d’aLba
El Ayuntamiento de Vall 
d’Alba ha aprobado una mo-
dificación de crédito con la 
que sacará adelante la cons-
trucción de una zona de res-
guardo para los usuarios en 
el exterior del Instituto de 
Educación Secundaria (IES) y 
Bachillerato de Vall d’Alba, al 
tiempo que habilitará una 
bolsa de recursos económi-
cos para llevar a cabo obras 
en el municipio. 

La alcaldesa de la locali-
dad, Marta Barrachina es-
pecifica que se trata de una 
modificación de crédito por 
mayores ingresos, en concre-
to por valor de 228.432,13 eu-
ros, una cantidad que tiene 
en estas dos actuaciones el 
grueso principal.

En el caso de la zona de 
resguardo en el IES, se atien-
de así una demanda de las fa-
milias y los alumnos. Se trata 
de una estructura metálica y 
toldos que estará ubicada en 
el exterior del recinto, jun-
to al acceso principal, para 
que los usuarios y las fami-
lias tengan un punto de pro-
tección ante las inclemencias 
meteorológicas o los días de 
sol intenso. 

Por el otro lado, la modifi-
cación de crédito habilita un 
total de 126.679,96 euros para 
obras, una cantidad de dine-
ro que el equipo de gobierno 
está analizando ahora mismo 
para ver en qué las invierte, 
en función de las prioridades 
y necesidades detectadas por 
parte de los vecinos. 

Destinan 228.432 euros 
a diversas obras 

La vaLL d’aLba

 � REdAccIón | oroPesa
El Ayuntamiento de Oropesa 
del Mar, a través de la Conce-
jalía de Cultura y en colabo-
ración con la Fundación Caja 
Castellón, rinde homenaje al 
pintor oropesino Ramon Roig 
con la celebración de una ex-
posición dedicada al trabajo 
y la trayectoria del artista lo-
cal. Bajo el título ‘Ompli el 
buit’, la muestra exhibe bue-
na parte de los trabajos del 
artista local y repasa su tra-
yectoria a través de sus nu-
merosas pinturas que han 
viajado por medio mundo.

Un acto en el que se realzó 
la figura de este artista, cuyo 
trabajo ha sido incompren-

dido en su propio municipio, 
para que no caiga en el olvi-
do, pues se trata de la figura 
artística más importante que 
ha tenido Oropesa. “Era fun-
damental rendirle homenaje y 
colaborar en la difusión de su 
legado artístico por parte de 
su pueblo”, insiste el concejal 
Gonçal Tamborero.

oroPesa

La localidad rinde 
homenaje al pintor 
oropesino Ramon Roig
▶ REALIzAn unA 
ExposIcIón dEdIcAdA A 
su tRAbAjo y tRAyEctoRIA

Ramón Roig. / EPDA
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 �mARtA moRA | oroPesa
Apoyar a las empresas ya afin-
cadas en Oropesa del Mar y 
generar nuevos puestos de 
empleo, con la creación de 
nuevas empresas, son algunos 
de los objetivos que tiene 
planteados en el Ayuntamien-
to de dicha localidad. Sin du-
da, Oropesa es una de las lo-
calidades que más apuesta 
por el sector empresarial, así 
lo ha vuelto a demostrar con 
la celebración del Focus Terri-
torial de emprendimiento que 
han organizado junto con la 
colaboración del CEEI (Centro 
Europea de Empresas Innova-
doras de Castellón).

Un evento que ha estado 
marcado por diversas ponen-
cias sobre cuestiones de ac-
tualidad, como lo es el neuro-
marketing. “En el Focus se han 
comentado sensaciones, com-
partido emociones, experien-
cias”, cuenta la alcaldesa de 
Oropesa, Araceli de Moya. Un 
evento dedicado exclusiva-
mente a empresas y empren-
dedores y que ha tenido un 
gran éxito de participación, 
al igual que la Feria Científi-
ca Tecnológica de Innovación 
que la propia alcaldesa deno-
mina ‘Oropesa Innova’.

En la feria han participado 
empresas de diversas clases 
tecnológicas que han enseña-

do y mostrado al público los 
últimos avances en materia de 
innovación. “Había empresas 
locales, con sede en nuestra 
localidad, de nueva creación, 
como una relacionada con 
los drones, otra con bicicle-
tas eléctricas, y otra con pati-
netes, con temas de movilidad 
sostenible”, explica Araceli.

Además, la feria ha teni-
do un componente divulga-
tivo, sobre todo para jóve-
nes y niños del municipio, ya 
que pudieron ver alguna de-
mostración de experimentos 
científicos en directo a cargo 
del equipo de investigación 
de la cátedra de innovación 
de investigación de materia-
les cerámicos de la UJI. “Tene-
mos un convenio con la Uni-
versidad y con la Fundación 
Universidad Empresa para 
trabajar todo el tema de em-
presas tecnológicas, atraer ta-
lento al municipio para así 
generar riqueza y puestos de 
trabajo”, resalta la alcaldesa.

Sin duda, este tipo de even-
tos genera la posibilidad de 
conocerse entre las empresas 
y los propios emprendedo-
res, pero también reconoce a 
la propia localidad como uno 
de los municipios en busca de 
evolucionarse y dinamizarse 
empresarial y laboralmente.

reConoCiMientos
El Ayuntamiento ha concedi-

do diversas distinciones y pre-
mios por la organización de es-
te tipo de eventos. La alcaldesa, 
Araceli de Moya recogió el pre-
mio como ‘Municipio Innova-
dor’ de la Conselleria de Inno-
vación por la presentación de 
un plan estratégico de innova-
ción para el municipio contem-
plando los objetivos de sosteni-
bilidad y de Agenda 2030.

Además, el próximo día 10 
de noviembre, recibirán el 
premio la Isla de Gran Canaria 
del Ministerio de Innovación, 
también como municipio de 
la Ciencia y la Innovación. 
“Son los frutos del trabajo 
que se está realizando desde 
la concejalía de empleo, desa-
rrollo local y comercio a tra-
vés de la agencia de empleo 
y desarrollo local de Orope-
sa, que son áreas que gestio-
no yo”, reconoce la alcaldesa.

oroPesa deL Mar

Oropesa se convierte en la capital  
de oportunidades empresariales
▶ LA LocALIdAd hA AcogIdo EL focus tERRItoRIAL pymE InnoVAcIón y dEsARRoLLo, Así como LA fERIA cIEntífIcA

inauguración del Focus territorial Pyme innovación y Desarrollo: Oportunidades de crecimiento a las economías actuales.  / EPDA

stand divulgativo de bicileta en la Feria. / EPDA stand divulgativo de drones en la Feria. / EPDA

Una de las exponencias en el Focus territorial. / EPDA intervención de la alcaldesa, araceli de Moya. / EPDA

el ayuntamiento de 
oropesa del Mar ha 
recibido un premio 
como municipio 
innovador por parte 
de la Consellería 
de innovación 
y también será 
distinguido por  
el galardón isla  
de gran Canaria

*



CasteLLÓ �  OEL PERIoDICo   | OCTUBRE / NOVIEMBRE DE 2022 21La PLana aLta

 � REdAccIón | borrioL
La localitat de Borriol ha or-
ganitzat les Jornades Cultu-
rals a la Plana de l’Arc, com ja 
ho va fer l’any 2000 i l’any 
2011. En aquesta vint-i-cinque-
na edició la localitat s’ha bol-
cat en oferir una programació 
variada i articulada al voltant 
de diversos eixos identitaris 
borriolencs o temes que afec-
ten el futur de la població i 
municipis pròxims, com el 
cultiu i gastronomia de la ga-
rrofa i les olives de varietat 
borriolenca, el treball de la 
pedra en sec o el pas de la Via 
Augusta. També han protago-
nitzat les jornades temes com 
la vertebració del territori mi-
tjançant la conservació i po-
sada en valor del patrimoni, 
el paper dels mitjans de co-
municació i de l’educació, la 
creació d’un mapa de recur-
sos esportius o la reflexió al 
voltant de les energies reno-
vables i la sostenibilitat.

Ha destacat l’excel·lent or-
ganització fruit de la unió 
d’esforços entre l’Ajuntament 
de Borriol, els grups de tre-
ball conformats per veïnat vo-
luntari i associacions locals 
com l’Associació de Mestres-
ses de Casa i Consumidors 
de Borriol, l’Associació Cul-
tural la Botalària, la Unió Mu-
sical Lira Borriolenca, el Club 
muntanyer la Pedrera, el Club 
ciclista Borriol, l’Associació 
cultural Amics del Patrimoni 
de Borriol, la Plataforma No 
a la MAT; dos centres educa-
tius, el CEIP l’Hereu i la SES 
Borriol; entitats locals com la 
Tourist Info Borriol i el Museu 
d’Història de Borriol; i altres 
entitats com l’Ajuntament de 
la Pobla Tornesa, Escola Va-
lenciana, l’Acadèmia Valen-
ciana de la Llengua, l’Institut 
d’Estudis Catalans, la Conse-
lleria d’Educació, Cultura i 
Esport i l’Excma. Diputació 
de Castelló, per esmentar-
ne alguns. Un any de treball, 
coordinació i col·laboracions 
que han possibilitat repren-
dre aquestes Jornades des-
prés de dos anys d’aturada 
des que es van celebrar 
l’octubre de 2019 a la Vall 
d’Alba.

Les XXV Jornades han estat 
seguides per vora 200 per-
sones de poblacions veïnes 
i de la localitat que han po-
gut gaudir de conferències, 
lectures de comunicacions, 
exposicions, presentacions 
de publicacions, visites guia-
des, actuacions musicals i de-
gustacions gastronòmiques. 
Es va donar inici a la cita el 
divendres 21 d’octubre a la 
plaça de la Torre, en una car-
pa habilitada per a la realit-
zació de gran part de les ac-

tivitats. A les 17:30 hores van 
començar a arribar les per-
sones participants inscrites, 
a les quals l’organització els 
va obsequiar amb dues bos-
ses serigrafiades que conte-

nien diversos fulletons amb 
informació cultural sobre la 
localitat, el Mapa de la via Au-
gusta a la Plana de l’Arc, ob-
sequis de cortesia i tres publi-
cacions editades amb motiu 

de les Jornades: el Mapa de 
recursos esportius del terme 
de Borriol, fruit del treball 
conjunt entre diverses asso-
ciacions esportives locals i 
l’ajuntament; el llibre Gastro-

nomia de la garrofa. Recep-
tari borriolenc, amb un re-
cull de receptes ideades per 
borriolenques i borriolencs 
amb aquesta lleguminosa re-
valorada en els últims anys i 

que ha configurat el paisatge 
de la localitat en el segle XX; i 
el llibre Glossari de l’utillatge 
tradicional dels oficis de la 
pedra a Borriol d’Ignasi Fa-
lomir Palau.

CULtUra

Borriol, excel·lent amfitrió de les Jornades Culturals Plana de l’Arc
▶ LA LocALItAt hA AcoLLIt pARtIcIpAnts dE VILAfAmés, LA pobLA, cAbAnEs, bEnLLoc, LEs coVEs, VALL d’ALbA, cAstELLó, EntRE ALtREs pobLEs
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La PLana baiXa

 � REdAccIón | viLa-reaL  
Vila-real mantendrá congela-
dos los impuestos en 2023, a 
pesar de las graves dificulta-
des económicas que atravie-
sa el consistorio. La Comisión 
de Hacienda ha aprobado es-
ta mañana la modificación de 
la ordenanza fiscal del Im-
puesto de Bienes Inmuebles 
(IBI), que presenta dos impor-
tantes novedades: la congela-
ción de la contribución para 
el año 2023 y la bonificación 
del 25% del IBI a las viviendas 
que instalen placas solares 
para incentivar el autoconsu-
mo energético. 

“Tal como anuncié, hemos 
estado trabajando en reajus-
tes presupuestarios que nos 
permitan hacer frente a una 
situación límite, con el enca-
recimiento exponencial de 
los costes energéticos que 
va camino de multiplicar 
por tres nuestras previsio-

nes iniciales”, señala el alcal-
de, quien incide en que “los 
sobrecostes de los servicios 
por la alta inflación, los cos-
tes energéticos y seguir pa-
gando los empastres del PP 
nos sitúa en una de las situa-
ciones más difíciles de los úl-
timos 11 años”. Esta situación 
extrema se refleja, por ejem-
plo, en la factura municipal 
de luz y de gas, que va cami-
no de triplicarse en tan so-
lo un año. De hecho, si las 
previsiones iniciales en 2022 
eran de 1,2 millones en elec-
tricidad, se acabarán pagan-
do más de tres millones. Lo 
mismo en el gas, donde la 
factura pasará de 200.000 a 
casi 800.000 euros.

“La situación es asfixian-
te, pero, tal como me com-
prometí, estamos tomando 
decisiones con prudencia y 
responsabilidad, priorizan-
do y dejando para tiempos 

mejores algunos temas que, 
aunque serían buenos para 
mejorar la ciudad, no tene-
mos en estos momentos más 
remedio que dejar en stand 
by”, lamenta Benlloch. El al-
calde se refiere en estos tér-
minos a proyectos como la 
segunda fase de la estación, 
con la creación de un inter-
cambiador de transportes, 

o el Mirador de l’Assut, entre 
muchos otros. 

Por otra parte, la ordenan-
za fiscal introducirá por pri-
mera vez una bonificación 
del 25% del IBI a aquellos in-
muebles cuyo uso catastral 
sea de vivienda y en los que 
se instalen sistemas para el 
aprovechamiento térmico de 
energía solar homologados.

viLa-reaL

Vila-real congela la contribución 
para no gravar más a las vecinos
▶ LA oRdEnAnzA fIscAL dE 2023 no contEmpLAR IncREmEntos En Los ImpuEstos LocALEs

El alcalde de Vila-real, José Benlloch. / EPDA

 � REdAccIón | La vaLL d’UiXÓ
El Ayuntamiento de la Vall 
d’Uixó ha presentado un plan 
de incentivos fiscales para fo-
mentar las energías renovables 
en el ámbito familiar e indus-
trial y para fomentar la estabi-
lización de los trabajadores y 
las trabajadoras de las empre-
sas de la ciudad. Estas medidas 
entrarán en vigor el 1 de enero 
de 2023, tras su aprobación en 
el pleno municipal que se cele-
brará la semana que viene.

Los incentivos para las fami-
lias consisten en la reducción 
del 50% del IBI durante 5 años 
a las viviendas que cubran al 
menos el 60% de su demanda 
eléctrica con energía fotovol-
taica. También la reducción del 
10% del IBI durante 2 años a 

las viviendas que instalen un 
punto de recarga de vehículo 
eléctrico.

y para empresas en suelo 
urbano o industrial beneficia-
rán a aquellas que instalen pla-
cas fotovoltaicas para cubrir al 
menos el 30% de su demanda 
eléctrica, ya que contarán con 
una reducción del IBI duran-
te 3 años.

Por otra parte, las empresas 
también podrán bonificar has-
ta el 50% de la cuota del IAE si 
incrementan la media de tra-
bajadores y trabajadoras con 
contrato indefinido. Con es-
ta medida se pretende facili-
tar la estabilización laboral del 
personal de las empresas de 
la ciudad.

La alcaldesa Tania Baños di-
ce que estamos “en un momen-
to clave porque una de las con-
secuencias de la invasión rusa 
de Ucrania es el gran incremen-
to de los precios de la energía, 
que nos preocupa y nos ocupa 
y por eso queremos incentivar 
el uso de energías renovables”.

La vaLL d’UiXÓ

El Ayuntamiento crea 
incentivos fiscales por 
la instalación de placas

▶ ALgunAs VIVIEndAs 
contARán con unA 
REduccIón dEL 50% dEL 
IbI duRAntE 5 Años

la alcaldesa de la Vall d’Uixó, tania Baños. / EPDA

 � REdAccIón | onda
Onda ha sido subvencionada 
con 99.944,54 euros por par-
te de la Conselleria de Innova-
ción, Universidades, Ciencia y 
Sociedad Digital, dentro del 
programa ‘Territorios Innova-
dores’, por su apuesta por me-
jorar la riqueza y calidad de 
vida de sus ciudadanos.

En esta línea, Onda se in-
cluye dentro de las nueve ciu-
dades que han alcanzado la 
subvención máxima en la mo-
dalidad de proyectos de inno-
vación de alto impacto trans-
formador. Así, a través de la 
subvención aportada, se per-

sigue que los municipios lle-
ven a cabo proyectos innova-
dores cuya puesta en marcha 
se traduzca en beneficios para 
la ciudadanía y el sector em-
presarial, así como en la re-
ducción de costes, la creación 
de valor y la aportación de so-
luciones sostenibles.

De este modo, la subvención 
se destinará a potenciar proyec-
tos ya iniciados, y en impulsar 
otros nuevos. Así pues, el pro-
yecto está enfocado en com-
pletar los verticales medioam-
bientales de la ciudad; reforzar 
la red lora en todo el municipio, 
entre otros grandes objetivos.

El Ayuntamiento recibe 
100 euros de Innovación

onda � REdAccIón | nULes  
Nules convoca la sexta edición 
del programa Hervidero de 
Empresas, del que reciente-
mente se han publicado las ba-

ses en el Boletín Oficial de la 
Provincia de Castellón (BOP), 
por lo que las personas intere-
sadas pueden presentar sus 
propuestas hasta el próximo 
19 de diciembre. 

En concreto, el principal ob-
jectivo de la puesta en marcha 
de este hervidero de empre-
sas es detectar y seleccionar 
a un total de 10 proyectos que 
cuenten con un gran potencial 
de crecimiento en la localidad, 
de manera que por un periodo 

de un año los proyectos selec-
cionados contarán con un es-
pacio físico en el que desarro-
llar el negocio, un tutor para 
la realización del plan de em-
presa y formación específica 
impartida por personal espe-
cializado, además de clases de 
coaching y financiación inicial 
para la empresa.

El concejal de Desarrollo 
Local, César Estañol, expli-
ca que “para la selección de 
los proyectos el jurado ten-

drá en cuenta la originalidad 
de la idea y la diferenciación 
del producto, el conocimiento 
del mercado y de la competen-
cia, la viabilidad técnica y co-
mercial, económica y financie-
ra, los puestos de trabajo que 
creará y la innovación, ade-
más de la diversificación de la 
economía local, entre otros. 
Con todo, gracias al apoyo mu-
nicipal los proyectos seleccio-
nados podrán desarrollarse y 
ser una realidad en un perio-
do de 12 meses”.

El Hervidero de Empresas 
está pensado para personas 
del municipio de Nules aun-
que pueden presentarse de 
otras poblaciones.

Convocan la IV edición del  
plan Hervidero de Empresas
▶ Los pRoyEctos 
puEdEn pREsEntARsE 
hAstA EL 19 dE 
dIcIEmbRE

nULes

fLos trabajos para la creación de una nueva laguna 
artificial en la desembocadura del Riu Millars ya per-
mite apreciar como será el nuevo espacio natural para 
aves acuáticas y migratorias. El agua ya cubre una su-
perficie de 1200 metros cuadrados. 

viLa-reaL

fEl Ayuntamiento organizó una jornada formativa para 
el personal de la Xarxa d’Agents d’Ocupació i formació del 
municipio abordando aspectos prácticos y teóricos de la 
Renta Valenciana de Inclusión impartida por la coordina-
dora municipal de Servicios Sociales, Cristina Marco.

bUrriana 
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L’aLCaLatén

fLes Useres continúa con su política de embellecer y 
mejorar los espacios públicos. El equipo de gobierno 
ha terminado recientemente los trabajos de renova-
ción de todo el vallado del Parque Municipal.

Les Useres

fLa Diputació de Castelló impulsa un Pla Especial de 
Dinamització Turística per als municipis afectats pels 
incendis de l’estiu passat (les Useres, Costur, Llucena i 
figueroles). Esta iniciativa reportarà 60.000 euros.

CoMarCa

 � REdAccIón | aLCora
Un sueño hecho realidad. Lo 
que ha logrado el Club De-
portivo Alcora no tiene pala-
bras, simplemente es histo-
ria. Le ha tocado el premio 
gordo. Los alcorinos han con-
seguido la clasificación para 
jugar la Copa del Rey tras ga-
nar la ronda previa (0-2) an-
te el Ceuta 6 de Junio. Ahora 
se enfrentarán a un equipo 
de Primera División, ni más 
ni menos que al Elche CF, que 
más que un partido, será un 
derbi autonómico.

eL vestUario
Parece ficción, pero es reali-
dad, casi 900 kilómetros de 
distancia separan la capital 
del Alcalatén de Ceuta, ciu-
dad en la que jugaron el par-
tido decisivo para disputar la 
competición copera, pero la 
ilusión y las ganas de un ves-
tuario ambicioso pudo con 
todo. No importaron los ki-
lómetros, ni la distancia para 
un pueblo y un equipo unido 
y que tenía un gran objetivo 
por delante. Hubo fiesta en 
Alcora y también en Ceuta, 
porque el equipo de Vicente 
Pastor luchó, compitió y ga-
nó, por lo que ha entrado en 
la historia del fútbol castello-
nense y español. 

A los dos minutos de ju-
gó se adelantó el CD Alco-
ra en el marcador con gol 
de Álex Albalat, pero no fue 

hasta en la segunda parte 
cuando el equipo castello-
nense amplió distancia y re-
mató el partido.  Aarón Lara 
y José Clemente convirtie-
ron dos penaltis en gol, po-
niendo el 0-3 definitivo en 
el marcador. Pero incluso tu-
vieron opciones para más, el 
buen juego de los chicos de 
Pastor se vio reflejado en el 
resultado final. 

y con este triunfo, el CD 
Alcora, equipo de catego-
ría Regional Preferente de la 
Comunitat Valenciana se en-
frentará al conjunto ilicita-
no en la primera ronda de la 
Copa del Rey, un encuentro 
“muy especial y bonito” para 
los alcorinos que lo afrontan 
con “muchas ganas e ilusión”, 
asegura el jugador Carlos Ca-
rrasco. y no es para menos, 

porque jugarán contra un 
equipo de La Liga Santander. 
y su sueño no era otro que 
poder recibir al Elche en su 
estadio, el campo municipal 
El Saltador, pero no cumple 
con las condiciones mínimas, 
por lo que jugarán la elimina-
toria en la Ciudad Deportiva 
José Manuel Llaneza el próxi-
mo sábado 12 de noviembre a 
las 18,30 horas. 

aLCora

El CD Alcora se enfrentará al Elche en 
la primera ronda de la Copa del Rey
▶ EL VEstuARIo ‘RojILLo’ Está VIVIEndo un suEño junto AL munIcIpIo y sus AfIcIonAdos

los jugadores del cD alcora celebran la clasificación a la copa del Rey. / EPDA

fL’Ajuntament, a través d’un procediment obert en la 
Plataforma de Contractacions de l’Estat, licita la con-
tractació de la rehabilitació energètica i l’adequació de 
l’Antic ‘Matadero’ com a espai d’intercanvi cultural. 

vistabeLLa 

 � REdAccIó | atZeneta
Atzeneta del Maestrat va aco-
llir l’activitat ‘Camins de do-
lçaina’ organitzada per la Fe-
derac ió  Valenc iana de 
Dolçainers/res i Tabaleters/
res (FVDiT) i l’Ajuntament de 
la localitat de l’Alcalatén.

La jornada es va celebrar 
els dies 21, 22 i 23 d’octubre 
de 2022 a Atzeneta per reivin-
dicar el so de la dolçaina i el 
tabal amb diferents vessants, 
en aquesta població que, a 
més a més, celebra el 750 ani-
versari de la seua carta pobla.

La programació va comp-
tar amb exposicions, docu-
mentals, cant d’estil, tallers, 
lutiers, cercavila d’animació 
amb vermut, llibres, cercavi-
la, presentació de nou disc 

compacte, jazz, dianes amb 
pólvora, concerts amb la ban-
da, bureo amb la rondalla, en-
tre altres activitats i també 
molta participació. 

Els actes van començar el 
divendres amb l’exposició 
‘L’eina de la nostra’ i el docu-
mental ‘Herència de futur’, 
rematant el dia amb el con-
cert de ‘Titana i l’empelt’.

Entre les activitats, cal des-
tacar els tallers i una cercavi-
la d’animació amb la Colla de 
Nanos i Gegants de Vinaròs i 
la colla de L’Aguilot de Tor-
tosa. Així com també les da-
rreres aportacions editorials 
al voltant de la dolçaina, i un 
una altra cercavila amb mú-
sics de Catalunya, Aragó, Cas-
tella la Marxa i País Valencià, 
la presentació del darrer disc 
compacte dels Germans Ca-
baller i amics, que va acabar 
amb un concert de Dolç Jazz 
Project. La jornada va acabar 
amb un concert molt especial 
de la Colla de Castelló amb la 
Banda de Música d’Atzeneta.

atZeneta deL Maestrat

Atzeneta acull les 
jornades musicals 
‘Camins de dolçaina’ 

▶ LA músIcA tRAdIcIonAL 
dE LA LocALItAt VA sER 
LA pRotAgonIstA d’EstA 
ActIVItAt cuLtuRAL

cercavila d’animació a atzeneta. / EPDA
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baiX Maestrat

 � REdAccIón | PenísCoLa
Un total de 27 empresas y 
servicios públicos que for-
man parte del programa en 
Peñíscola, han aprobado las 
distintas auditorías de segui-
miento y renovación del 
SICTED, Sistema Integral de 
Calidad Turística en Desti-
nos, y superado hoy el trá-
mite de la Mesa de Calidad 
que las eleva al comité pre-
sidido por Turespaña.

La Mesa, encabezada por 
el ente gestor de Peñíscola, 
ha estado constituida por un 
representante de Turisme 
Comunitat Valenciana, re-
presentantes de los empre-
sarios locales y la técnico que 
ha supervisado y asesorado 
al grupo de empresas candi-
datas a la distinción.

Este distintivo de Turespa-
ña, que garantiza el sistema 
integral y permanente de ges-

tión de la calidad, exige a las 
empresas el cumplimiento 
de parámetros cuyo objetivo 
es incrementar la calidad del 
servicio prestado y la aten-
ción al cliente.

Este año las propuestas y 
planes de mejora así como los 
proyectos para el año próxi-
mo giran en torno al Plan de 
Sostenibilidad que ha conse-
guido el municipio, reforzan-
do el compromiso de Peñís-
cola, sus servicios y empresas 
con la sostenibilidad, consoli-
dando a Peñíscola como des-
tino SICTED. Además, en ma-
teria de propuestas de mejora 
para el año próximo, se ha in-
cluido también el desarrollo e 
implementación de acciones 
para el nuevo club de produc-
to, Castellón Cycling.

Este año los participantes 
en el programa han contado 
con formación sobre mejoras 

en destinos de sol y playa, ca-
lidad y los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible, integrados 
dentro de la gestión de ca-
lidad, en colaboración con 
Turisme Comunitat Valen-
ciana “una experiència for-
mativa muy interesante y en 
la línea en la que está traba-

jando nuestro Ayuntamien-
to, uno de los primeros de 
la Comunidad en adherirse 
a la red nacional de entida-
des locales comprometidas 
con el cumplimiento de los 
ODS que impulsaba la FEMP” 
ha explicado la concejala del 
área, Raquel París.

PenísCoLa

El Ayuntamiento reúne su mesa  
de Calidad para renovar el SICTED 
▶ L’AdmInIstRAcIó ApuEstA pARA EL pRóxImo Año poR EL pLAn dE sostEnIbILIdAd tuRísItcA

Vista de la localidad de Peñíscola. / EPDA

 � REdAccIón | san Jordi  
El guardia municipal de Sant 
Jordi ha realizado este mes-
cuatro actuaciones que han 
concluido con la detención 
de varios individuos que es-
taban robando algarrobar en 
terrenos agrícolas del térmi-

no municipal de Sant Jordi. El 
trabajador del Ayuntamiento 
ha realizado este trabajo en 
colaboración con la Policía 
de Vinaròs y también la de 
Cálig, así como con los ope-
rativos del Grupo Roca de la 
Guardia Civil.

Estas detenciones son fru-
to del intenso trabajo de vigi-
lancia puesto impulsado por 
el alcalde del pueblo, Iván 
Sánchez, y atendiendo las 
necesidades trasladadas por 
agricultores y vecinos del mu-
nicipio, que estaban viendo 

mermadas sus fuentes de in-
gresos, cuando no hay exceso 
de recursos en los entornos 
rurales. Esta labor encamina-
da a garantizar la seguridad 
es especialmente importante 
en plena temporada de reco-
gida de la algarroba, un fruto 
cada vez más valioso.

El alcalde de la localidad ha 
agradecido “la dedicación del 
guardia municipal del pueblo 
y la colaboración de las fuer-
zas policiales de otros muni-
cipios del entorno”.

Realizan cuatro detenciones
sant Jordi

 � REdAccIón | PeñísCoLa
El Ayuntamiento de Peñís-
cola ha elaborado su Plan 
de Medidas Antifraude, 
apostando así  por un nue-
vo mecanismo de integri-
dad institucional y de re-
fuerzo de la transparencia.

Este Plan permite mejo-
rar el posicionamiento del 
municipio para la captación 
y administración de fondos 
europeos, “ya que da cum-
plimiento a las exigencias 
comunitarias en materia de 
prevención, detección y co-
rrección del fraude, la co-
rrupción y el conflicto de 
intereses” ha detallado el al-

calde, Andrés Martínez, sa-
tisfecho con los avances en 
esta materia y “comprome-
tido con seguir liderando y 
reforzando la apuesta muni-
cipal por la transparencia”.

El contenido de este Plan es-
tá basado en el documento de 
Orientaciones para el Refuerzo 
de los mecanismos para la pre-
vención, detección y correc-
ción del fraude, la corrupción 
y los conflictos de intereses, re-
feridos en el artículo 6 de la Or-
den HFP 1030/2021, de 29 de 
septiembre por la que se con-
figura el sistema de gestión del 
Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia.

Desarrollan un Plan  
de Medidas Antifraude

PeñísCoLa

▶ Los cuERpos dE sEguRIdAd pILLAn Ro0bAndo ALgARRobAR

 � REdAccIón | sta.MagdaLena
El Circuito Provincial Cultu-
ral de la Diputación de Caste-
llón llega a Santa Magdalena 
y lo hace con el espectáculo 
de la Orquesta Lírica de Cas-
telló, ‘Història d´un soldat’, 
que tendrá lugar el sábado, 
5 de noviembre, a las 19h, en 
el Auditorio de la localidad.

La Orquesta Lírica de Caste-
lló estrenó el 10 de octubre de 
2020 en Castelló su produc-
ción ‘La historia del soldat’, tea-
tro musical con partitura de 
Stravinski. La obra original, en 
forma de parábola, fue estre-
nada en 1918 para poder ser re-
presentada por músicos y acto-
res ambulantes. El espectáculo 

saca a escena la orquesta de cá-
mara, un narrador-actor, ilu-
minación y pantalla cinema-
tográfica, para representar este 
cuento popular ruso.

La trama se articula alre-
dedor de un soldado que al 
volver de la I Guerra Mun-
dial da su violín al demonio 
a cambio de un libro don-
de se lee el futuro. En esta 
nueva producción la histo-
ria del soldado ha sido adap-
tada por Carlos Pascual, di-
rector artístico y musical del 
proyecto, para hacerla trans-
currir en un pueblo de la co-
marca de La Plana al cual el 
soldado vuelve a casa des-
pués de la Guerra Civil.

‘Història d’un soldat’ 
llega a Santa Magdalena

santa MagdaLena de PULPis
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aLt Maestrat

 � REdAccIón | CULLa
El municipio de Culla, en la 
comarca del Alt Maestrat, es 
rico en cultura, naturaleza, pa-
trimonio, historia y, como no, 
en gastronomía. En este senti-
do, desde el Ayuntamiento del 
municipio se trabaja por coor-
dinar un producto turístico 
coordinando a todos los agen-
tes de la cadena de valor, des-
de el productor hasta el res-
taurador, pasando por el 
horno o por las tiendas loca-
les, ofreciendo al visitante to-
da una experiencia gastronó-
mica para descubrirle no solo 
este enclave único, sino tam-
bién todos sus sabores. 

En los bares y restaurantes 
de la localidad se pueden en-
contrar exquisitos platos de 
temporada. De hecho, el oto-

ño es uno de los mejores mo-
mentos del año para disfru-
tar de las grandes propuestas 
que los cocineros elaboran 
con toda la tradición y la cali-
dad de los productos de proxi-
midad, convirtiendo a Culla 
en un destino perfecto para 
los amantes del buen comer.

Los quesos, los embutidos, 
la carne de cordero, la miel, el 
aceite de oliva, las hortalizas… 
son solo algunos de los teso-
ros gastronómicos que ofrece 
la localidad. Pero además, con 
la llegada del otoño, regresan 
a la mesa otros manjares úni-
cos como las carnes de caza, 
los frutos secos, como la al-
mendra o la avellana, las setas 
y la trufa negra. En este senti-
do, cabe destacar  que Culla se 
encuadra en un territorio es-

pecialmente privilegiado por 
la composición de su terreno, 
altitud y climatología para el 
desarrollo de la Tuber mela-
nosporum. La trufa negra es 
la estructura  reproductiva de 
un hongo que vive asociado a 
las raíces de ciertos árboles o 
arbustos como los avellanos, 
las encinas o los robles. Su aro-
ma es reconocido por los pe-

rros, que son adiestrados para 
detectarla bajo tierra. Se trata 
de un hongo muy apreciado 
en la alta cocina. Las carnes, 
los embutidos, los huevos fri-
tos, los caldos y pucheros, los 
quesos, las ensaladas, las ver-
duras e incluso los más golo-
sos postres son preparados, 
tanto por los chefs de los res-
taurantes como en las cocinas 

particulares, de mil y una for-
mas y aromatizados “diaman-
te negro” de la gastronomía.

Por otro lado, los platos tradi-
cionales hacen de la cocina de 
Culla un atractivo más para el 
visitante, ya que supone el com-
plemento perfecto a una estan-
cia en su peculiar entorno rural 
e histórico. Entre la diversidad 
de platos típicos que compo-

nen la cocina de Culla destacan 
la carn de novià, el tombet con 
caracoles blancos, el conejo con 
salsa de robellones o el corde-
ro a la brasa con allioli. Respec-
to a los postres, no pueden pa-
sar por alto la cuajada con leche 
de oveja, els pastissets de confi-
tura, els rotllets d’aiguardent, la 
coca celestial, els mantecados o 
les clariandes.

CULLa

Uno de los platos típicos de culla. / EPDA

Sabor a otoño en 
la Culla medieval
▶ Los pLAtos tRAdIcIonALEs hAcEn dE LA 
cocInA dE cuLLA un AtRActIVo más pARA  
EL VIsItAntE poR su sInguLARIdAd 

‘Pasteles de confitura’ y otro plato típico. / EPDA
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eLs Ports

 � REdAccIón | MoreLLa
Morella acogerá el Aplec dels 
Ports 2023 el próximo mes de 
julio. Sin embargo, las activida-
des en torno al encuentro co-
marcal por excelencia se alar-
gan durante todo el año. De 
este modo, el alcalde de More-
lla, Rhamsés Ripollés, y el pre-
sidente de la Associació cultu-
ral Aplec dels Ports, Lluc Garcia, 
han firmado un acuerdo de co-
laboración para albergar todos 
los actos programados.

El edil ha destacado que “el 
Aplec dels Ports es un gran ne-
xo de unión de toda nuestra 
comarca y un altavoz muy im-
portante para reivindicar los 
derechos de la gente que vi-
ve aquí”. El edil ha explicado 
que “nos alegra la implicación 
que la gente ha tenido para dar 
un paso adelante y organizar 
el Aplec y todas las activida-
des que lo rodean” y ha aña-
dido que “es un reto y una ex-
periencia que vivirán de ‘una 
manera muy intensa y espe-

cial, como sé por experiencia 
propia”. Por último, ha querido 
“animar a todas y todos a parti-
cipar en las actividades ya des-
de el principio con la primera 
fiesta proAplec del 29 de sep-

tiembre”. Por otra parte, Lluc 
ha aprovechado para “agrade-
cer el apoyo del ayuntamiento 
de Morella en la cesión de es-
pacios, infraestructuras y otras 
necesidades que tenemos pa-

ra realizar actos durante todo 
el año”. El presidente ha expli-
cado que “las actividades son 
muy variadas y mezclan el ca-
rácter reivindicativo del Aplec 
dels Ports con el buen ambien-
te festivo y de hermandad que 
lo caracteriza”. También “quie-
ro animar a participar en las 
actividades del proAplec con 
el rodaje del videoclip contra 
la MAT, las actuaciones musi-
cales y el resto de actos cultu-
rales que se organizan”.

Cabe recordar que el Aplec 
dels Ports se celebra tradicio-
nalmente el último fin de se-
mana de julio. En el caso de 
2023, será en Morella los días 
27, 28, 29 y 30 de julio. 

Este encuentro comarcal 
celebrará su 44ª edición des-
de que comenzó en Todole-
lla en 1978. Además, Morella 
ha celebrado cuatro edicio-
nes del Aplec dels Ports. La 
8a edición en 1985, la 18a en 
1995, la 28a en el 2005 y la 35a 
en el año 2013.

MoreLLa

morella y el Aplec dels Ports firman 
un acuerdo de colaboración mutua
▶ LA cApItAL dELs poRts sERá EL puEbLo quE AcogERá LA 44ª EdIcIón dEL ApLEc En juLIo dE 2023

Rhamsés Ripollés junto a lluc Garcia. / EPDA

 � REdAccIó | MoreLLa
L es  Sale s  G òtique s  de 
l’ajuntament de Morella van 
acollir la13a edició del Curs 
d’introducció a la didàctica 
de la llengua com a idioma es-
tranger de la Xarxa Vives 
d’Universitats. Aquest va con-
sistir en dues jornades, la pri-
mera d’elles celebrada a Vi-
naròs i la segona, a Morella. 
Així, el congrés va finalitzar 
amb una visita guiada per la 
ciutat emmurallada ahir en la 
qual va participar tant el pro-
fessorat com l’alumnat.

Es tracta d’un curs orga-
nitzat per l’Acadèmia Valen-
ciana de la Llengua, l’Institut 
Ramón Llull i la Xarxa Vives 
d’Universitats. Aquest està 
adreçat a personal docent 
de català a universitats es-
trangeres. Durant les 13 edi-
cions que s’han celebrat, el 
curs ha format al voltant de 
400 titulades i titulats de 
15 universitats diferents de 
Catalunya, el País Valencià, 
Illes Balears i Catalunya del 
Nord. A més, moltes d’elles i 
ells han acabat com a profes-

sorat de català en diferents 
països del món.

L’alcalde de Morella, Rham-
sès Ripollès, ha destacat que 
“es tracta d’un curs molt im-
portant i que ja compta amb 
la data marcada al calendari 
de Morella després de totes les 
edicions que s’han celebrat”. 
A més, ha explicat que “la for-
mació continua, en aquest cas 
del professorat, és molt impor-
tant i ens alegra que les sales 
de l’ajuntament puguen aco-
llir cursos i congressos de ma-
nera habitual”. L’edil ha aprofi-

tat per a apuntar que “aquest 
curs és un exemple de la unió 
entre les universitats de dife-
rents comunitats autònomes 
en les quals es posen en valor 
aquells trets que ens uneixen 
com la cultura i la llengua” de 
manera que “és un honor que 
Morella siga la seu de l’exemple 
d’aquesta unió”.

Finalment, ha remarcat 
que “enguany és especial per 
a Morella amb la celebració 
de l’Aplec dels Ports on la de-
fensa de la llengua és un dels 
trets principals”.

MoreLLa

Èxit en el curs de Xarxa Vives d’Universitats 

cloenda del curs celebrat a Morella. / EPDA

 � REdAccIó | CasteLLFort
La localitat comença una no-
va etapa dels treballs de recu-
peració del poblat fortificat 
de la Lloma Comuna de Cas-
tellfort. Així les coses, l’equip 
de treball està format per 
l’arqueòleg Manuel Burdeus, 
la restauradora i arqueòloga 
Anna Viciach, l’arquitecte 
Santiago Royo i l’arquitecte 
tècnic José Luis Tena.

En aquesta etapa s’està 
treballant principalment 

en la Muralla Nord-est on 
els treballs consisteixen en 
l’excavació de 20 metres li-
neals de la capa superficial de 
la cara interior de la mateixa 
(en el sector 2 del poblat), per 
a documentar la línia interior i 
les possibles estructures ados-
sades en la Muralla, la qual co-
sa vindrien a ser les habita-
cions del poblat. Així mateix, 
després de traure les estruc-
tures a la llum, es procedirà a 
consolidar la Muralla .

Avança l’excavació  
de la Lloma Comuna 

CasteLLFort

 � REdAccIó | ForCaLL
L’Ajuntament de Forcall s’ha 
beneficiat del programa de 
Incentius a la contractació 
de persones desocupades 
que tenen com a mínim 30 
anys per entitats locals de la 
Comunitat Valenciana. Pro-
grama Avalem Experiència 
Plus. Explus 2022.

A m b  e s te  p ro g ra m a 
l’Ajuntament ha contrac-
tat a una persona desocu-
pada durant un any com a 
peó. L’Ajuda rebuda és de 
17.485,66 € finançats en un 
100% por la Unió Europea a 
través del Programa Opera-
tiu del Fons Social Europeu 
Plus 2021-2027.

L’Ajuntament contracta a 
una persona desocupada

ForCaLL
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PaLanCia-MiJares

 � REdAccIón | CoMarCas
Castillo de Villamalefa se man-
tuvo en el año 2020 como el 
municipio con mayor renta 
declarada entre las poblacio-
nes del Palancia y Mijares con 
15.795 euros, casi 1.500 euros 
mas que la segunda población 
con mejores datos, Cirat que 
con 14.253 euros de renta por 
habitante. destaca igualmen-
te sobre el resto

Por lo general, todas las 
poblaciones de ambas co-
marcas han sufrido un incre-
mento de la renta per capita 
desde el año 2017 a que ha-
cen referencia los datos an-
teriores publicados por El Pe-
riódico de Aquí, y se sitúan 
entre 11.000 y 14.000 euros 
por persona.

De cualquier forma el in-
cremento de la renta se hace 
patente cuando ningún mu-
nicipio está ya por debajo de 
los 10.000 euros y aunque se 
está lejos de los datos de Po-
zuelo de Alarcón (Madrid) 
que con 26.009 euros se man-
tiene como el municipio de 
España de más de 2.000 ha-
bitantes de mayor renta de-
clarada, también se está le-
jos de los datos que ofrece El 
Palmar de Troya (Sevilla) con 
6.785 euros de renta media 
anual por habitante, la más 
baja a nivel nacional.

En nuestra comarcal la renta 
más baja por habitante la ofre-
ce ahora Altura con 10.405 eu-
ros per cápita, a pesar de haber 
subido casi 2.000 euros por ha-
bitante en tres años. Con estos 
datos arrebata esa última po-
sición que venía ostentando y 
de forma llamativa El Toro con 
tan sólo 5.312 euros en 2017 y 
que ahora ha pasado a contar 
con 11.958. 

Entre los municipios con 
mayor número de habitantes,  

Segorbe tiene 11.731 euros por 
habitante,  Altura con 10.405, 
Viver con 11.048,  Jérica con 
11.729, Soneja con 12.213, Cas-
tellnovo con 12.663 y Caudiel 
con 12.248

A nivel nacional y por loca-
lización geográfica destaca el 
País Vasco, donde el 88,8% de 
sus municipios está entre el 
25% con mayor renta de Es-
paña (por encima de 13.637 
euros) seguida de Cataluña, 
con el 49,1%.

En el extremo contrario se 
sitúan Andalucía, donde el 
83,3% de sus municipios se 
sitúan entre el 25% de muni-
cipios con menor renta (por 
debajo de 10.393 euros) y Ex-
tremadura

renta Por hogar
Por lo que respeta a la renta 
por hogar, todos lo munici-
pios se encuentran entre los 
28.311 euros de Soneja - el más 
alto y tan sólo un euro por 
encima de Castellnovo- y los 
18.386 de Arañuel que junto a 
Algimia de Almonacid y El To-
ro, son las tres únicas pobla-

ciones que se encuentran por 
debajo de los 20.000 euros 
de renta por hogar. El mayor 
número de poblaciones se 
encuentran entre los 23.000 
y 27.000 euros por hogar.

En este ranking Segor-
be cuenta con una renta de 
28.092 euros por hogar, Al-
tura con 26.056, Viver con 
24.624, Jérica con 26.774, So-
neja con 28.311, Castellno-
vo con 28.310 y Caudiel con 
23.260, entre los pueblos con 
más habitantes..

Son los datos que aporta el 
Atlas de Distribución de Ren-
ta de los Hogares que reciente-
mente ha publicado el Institu-
to Nacional de Estadística (INE) 
con referencia al año 2020.

Como curiosidad, los pue-
blos más importantes de la 
provincia arrojan los siguien-
tes datos en renta per cápi-
ta: Castellón 12.875, Villareal 
12013,  Vall d’Uixó 11.293, Al-
mazora 11.434, Burriana 
11.372, Benicarló 10.573, Vina-
roz 11.210, Benicasim 16.426.

▶ cAstILLo dE VILLAmALEfA sE mAntIEnE como EL munIcIpIo con REntA pER cápItA más ALtA dE 
LAs dos comARcAs, mIEntRAs quE EL toRo dEjA EL tEstIgo A ALtuRA con LA REntA más bAjA

Aumenta la renta por persona y hogar 
en los pueblos del Palancia y mijares

eConoMía

castillo de Villamalefa con la renta per cápita más alta. / EPDA

MUNICIPIO  Hogar Persona  
ALGIMIA DE ALMONACID 19.481 11.323 
ALMEDÍJAR  25.455 12.931 
ALTURA   26.056 10.405 
ARAÑUEL  18.386 11.305 
ARGELITA  24.328 13.331 
AyóDAR   23.683 12.973 
AZUÉBAR  24.521 12.183 
BARRACAS  25.778 11.360 
BEJÍS   24.784 11.732 
BENAFER  22.341 11.276 
CASTELLNOVO  28.310 12.663 
CASTILLO DE VILLAMALEFA 25.071 15.795 
CAUDIEL  23.260 12.248 
CHóVAR   23.136 10.537 
CIRAT   24.535 14.253 
CORTES DE ARENOSO 21.336 11.665 
ESPADILLA  25.250 13.439 
FANZARA  27.783 12.768 
FUENTE LA REINA 25.250 13.439 
FUENTES DE AyODAR 25.250 13.439 
GAIBIEL   21.884 11.948 
GELDO   25.645 10.623 
HIGUERAS  25.250 13.439 
JÉRICA   26.774 11.729 
LUDIENTE  20.705 10.961 
MATET   25.250 13.439 
MONTÁN  22.073 10.965 
MONTANEJOS  23.116 12.545 
NAVAJAS   26.783 13.128 
PAVÍAS   25.250 13.439      
PINA DE MONTALGRAO 26.993 13.260 
PUEBLA DE ARENOSO 22.885 12.601 
SACAÑET  25.250 13.439 
SEGORBE  28.092 11.731 
SONEJA   28.311 12.213 
SOT DE FERRER  27.492 12.937 
TERESA   22.956 11.948 
TOGA   23.857 12.755 
TORÁS   25.471 13.215 
EL TORO  19.930 11.958 
TORRALBA DEL PINAR 25.250 13.439 
TORRECHIVA  25.250 13.439 
VALL DE ALMONACID 23.172 11.503 
VALLAT   25.250 13.439 
VILLAHERMOSA DEL RIO 26-526 12.700 
VILLAMALUR  25.250 13.439 
VILLANUEVA DE VIVER 25.250 13.439 
VIVER   24.624 11.048
ZUCAINA  21.908 10.511

RENTA mEDIA POR HOGAR Y 
PERSONA EN LOS PUEBLOS DEL 

PALANCIA Y mIJARES 2020

la renta de hogar más elevada, en soneja. / EPDA
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30 En RUTA
Guía TURíSTICA

DE AQUí
eL PeriÓdiCo

 � REpoRtAjE ELAboRAdo poR: MAríA 
joSé roS, LAUrA fLoreNTiNo, 
iSABeL SáNChez, BorjA PeDróS, 
rAfAeL MArTíN, MArTA MorA y DANi 
NAVArro

E
l otoño es una época 
ideal para planificar 
escapadas rurales en 
las que poder disfru-

tar del espectáculo cromático 
que la naturaleza nos ofrece 
en esta época del año, prac-
ticar hobbies como la recogi-
da de setas o el senderismo, 
o sencillamente escapar del 
mundanal ruido. Te propone-
mos algunos planes para per-
derte por unos días por unos 
municipios o parajes con un 
encanto singular. 

nOGUERUElas
Nogueruelas es un municipio 
turolense que pertenece a la 
comarca de Gúdar/Javalam-
bre. Ubicada en plena sierra 
de Nogueruelas, esta locali-
dad es un destino ideal para 
planificar unos días de des-
conexión en contacto con la 
naturaleza.

y es que si por algo desta-
ca esta tranquila población, 
además de por la paz que se 
respira, es por una orografía 
que no deja indiferente al visi-
tante con sus collados, sus ba-
rrancos, sus valles y los altos. 
Entre los parajes más atrac-
tivos de esta zona de la pro-
vincia de Teruel, cuya capital 
está a poco más de 60 kiló-
metros, está el de los Amana-
deros de Val de Azoo, con es-
pectaculares pozas de agua; 
el Barranco de los Berros, con 
interesantes formaciones ca-
lizas; la zona de la Rocha de 
las Fuentes, recomendable 
para visitar en temporada de 
lluvias; el Mirador de la Ro-
cha de La Muela, con una ex-
celente panorámica del pue-
blo y de su entorno; así como 
la noguera ubicada a la entra-

da de la población. Otra para-
da recomendada para los vi-
sitantes estaría en el Mirador 
natural del Cabezo de las Cru-
ces, situado a 1.710 metros de 
altitud. 

El tORO
El Toro, ubicado en el Alto Pa-
lancia, es famoso porque en-
tre sus tierras se produce la 
mejor trufa negra de España 
pero su sabor y su aroma no 
pueden difuminar otros en-
cantos, patrimoniales y na-
turales que se reparten por 
su término. Entre los prime-
ros destacan las ruinas de su 
castillo con restos de una igle-
sia del siglo III, la fachada del 
Ayuntamiento de finales del 

siglo XVI, la ermita de San Ro-
que, la fuente del Jariz o la 
iglesia parroquial dedicada a 
Ntra. Sra. de los Ángeles, del 
siglo XVII. Atraviesan el tér-
mino de esta localidad nume-
rosas rutas y caminos que dis-
curren por parajes y lugares 
singularmente bellos como 
la aldea de El Molinar, el na-
cimiento del río Palancia, el 
Pozo Junco, varios neveros en 
los que se almacenaba la nie-
ve (hielo) para Valencia… Úl-
timamente están adquirien-
do relevancia construcciones 
realizadas en la Guerra Civil y 
de este tiempo hay restos de 
un aeródromo, trincheras, re-
fugios antiaéreos, un polvo-
rín y el edificio del mando. 

Un hotel y dos bares/restau-
rantes realzan el interés por 
una escapada de otoño.

BOcaiREnt
Bocairent es un destino con 
tanto encanto y cosas que 
ver en una escapada otoñal 
que la convertirá en una ex-
periencia inolvidable. Es un 
destino totalmente impres-
cindible que cuenta con múl-
tiples vestigios de tiempos 
pasados que forman parte 
de su conjunto histórico-ar-
tístico. Lo primero que llama 
la atención es su centro his-
tórico que conserva un aire 
medieval. Recorrer sus em-
pinadas callejuelas de piedra, 
fuentes, ruinas y visitar sus 

tres ermitas. Además, cuenta 
con un buen número de espa-
cios culturales interesantes, 
la magnífica Cava de Sant Blai 
y una de las visitas obligadas 
de Bocairent, sus cuevas, co-
mo la de las Covetes dels Mo-
ros que son habitaciones ex-
cavadas en la pared de roca 
de la montaña.sal i Oli

titaGUas
Titaguas es un municipio si-
tuado en la Mancomunitat Al-
to Túria, entre la Sierra de Ja-
valambre y el río Túria, que 
posee un paraje natural ini-
gualable perfecto para el eco-
turismo durante el otoño. 
Más del 70% de su extensión 
está formado por bosques de 
pinos, encinas y sabinas, lo 
que lo convierte en un encla-
ve perfecto para poder reali-
zar diferentes rutas en bici o 
a pie, como ‘La Senda de las 
pinturas rupestres’ donde los 
visitantes pueden jugar a en-
contrar las diferentes pintu-
ras rupestres que hay en el ca-
mino durante la hora y media 
que dura esta senda.Además,  
esta localidad es uno de los 
municipios con los cielos más 
limpios de la comarca, hecho 
que le hizo ser declarada co-
mo reserva Starlight. 

cUlla
Situado en la comarca del Al-
to Maestrat, en la provincia 
de Castellón, y situado a más 
de 1.000 metros de altura, la 
localidad de Culla es un teso-
ro de origen medieval, cuyo 
casco antiguo es de los más 
bonitos de España. 

El pasado de este peque-
ño municipio castellonense 
se puede distinguir a través 
de los diversos monumentos 
que todavía se conservan en 
la actualidad. 

Culla es un pueblo peque-
ño con poca población, pero 
con un encanto especial, im-

prescindible de visitar y que 
se puede recorrer a pie pa-
ra no dejar escapar ningún 
rincón que esconde esta lo-
calidad. 

Entre los puntos principa-
les de interés, se encuentran 
las ruinas de su castillo ára-
be, constuido en el siglo XII, 
pero también el arco de la 
Porta Nova, la única puer-
ta de acceso al recinto amu-
rallado. La antigua presión 
de Culla, el Mirador de El Te-
rrat, la Iglesia del Salvador... 
en fin, son muchos los pun-
tos de interés turístico que 
tiene este pueblo, por lo que 
este otoño atrévete a visitar 
y perderte en este lugar tan 
especial, seguro que te sor-
prende. 

MORElla
Íberos, celtas, griegos, roma-
nos, cartagineses y árabes 
escogieron Morella, la capi-
tal de Els Ports, como des-
tino para sus aventuras. y 
poco es de extrañar. Esta ciu-
dad, fundada sobre un pe-
ñón vigilante, presume de 
ser uno de los pueblos más 
bonitos de España. 

Esta joya medieval es-
tá abrazada por su muralla 
que esconde, dentro de sus 
paredes, fantásticos lugares 
que te atraparán. Su Casti-
llo es uno de ellos, dominan-
te sobre un océano de mon-
tañas. Otro de sus espacios 
más singulares es el Palacio 
del Gobernador, sorpren-
dente por estar construido 
en el interior de una cueva. 
La espectacularidad de Mo-
rella continúa en otro de sus 
impresionantes templos. La 
Basílica Arciprestal de San-
ta María la Mayor te espera 
para enamorarte con un uni-
verso lleno de arte. Además, 
perderse en un paseo por su 
casco antiguo es algo obliga-
do para una escapada rural.

tUrisMo

Escapadas rurales de otoño
▶ tE pRoponEmos ALgunos dEstInos pARA pRActIcAR hobbIEs como LA REcogIdA dE sEtAs, EL sEndERIsmo o sEncILLAmEntE pARA dEsconEctAR

Vista general del municipio turolense de nogueruelas. /EPDA

Municipio castellonense de culla. / EPDA
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 � REdAccIón | CasteLLÓ
La apuesta de Sensa Servi-
cios Eléctricos por las ener-
gías renovables, a finales de 
2018, le ha dado un valor ex-
tra a la empresa. Este tipo de 
energía es el mayor regalo 
posible de la naturaleza. 

Por lo que la  compañía de 
distribución de material eléc-
trico busca satisfacer una ne-
cesidad que el mercado cada 
vez demanda más debido a 
la eliminación de impuestos 
al sol por parte del gobierno 
de España. 

“En Sensa nos gusta estar 
en constante innovación por 
lo que vimos una oportuni-
dad de negocio y así poder 
ofrecer un nuevo servicio a 
nuestro clientes para así en 
un futuro poder conseguir 
un entorno sostenible”, re-
saltan desde la empresa cas-
tellonense. 

Aportar soluciones inte-
grales es uno de los objetivos 
principales y una de las fun-
ciones que realizan dentro 
de esta división de renova-
bles. Además, ofrecen solu-
ciones para viviendas e in-
dustrias conectadas a la red 
eléctrica para aquellos clien-
tes que quieren reducir su 
coste de energía, llamado au-
toconsumo. Asimismo, dan 
soluciones a viviendas aisla-
das de la red eléctrica, dan-
do así la posibilidad de auto-
abastecerse mediante el sol, 
es decir, dispongan de ener-
gía del sol.

Sin duda, las energías re-
novables aportan muchos 
beneficios, ya que son lim-
pias e inagotables. Es por 
ello que cada vez más la gen-
te opta por su uso porque 
desacelera el impacto en el 
cambio climático.

energía 

Sensa, el protagonista de las 
energías renovables en Castelló
▶ LA compAñíA dE dIstRIbucIón dE mAtERIAL ELéctRIco ApuEstA fuERtE poR EstE sEctoR

Placas solares en un edifio. /EPDA

 � REdAccIón | CasteLLÓ
Cada 21 de octubre desde ha-
ce una década se celebra el 
Día Mundial del Ahorro Ener-
gético con la intención de 
concienciar sobre la eficien-
cia energética y la necesidad 
de conservar los recursos na-
turales. Con este objetivo, la 
Universitat Jaume I lleva años 
desplegando medidas de aho-
rro en el consumo y, además, 
en 2020 diseñó una batería 
de actuaciones para la reha-
bilitación energética de los 
edificios y el uso de energías 
renovables dentro del com-
promiso institucional por la 
sostenibilidad y la lucha con-
tra el cambio climático. Una 
de estas acciones prioritarias 

ha sido la instalación de pa-
neles solares. De hecho, en 
estos dos últimos años la UJI 
ha ampliado la red de par-
ques solares con que cuenta 
el campus, lo que ha permi-
tido quintuplicar la produc-
ción de energía solar fotovol-
taica para el autoconsumo de 
los edificios.

Así, hasta el año 2020, la 
UJI contaba con una poten-
cia instalada de 146,21 kilo-
vatios, una capacidad que 
se ha multiplicado hasta los 
742,74 kilovatios actuales 
con la instalación de cuatro 
nuevos parques solares en-
tre 2021 y 2022. Con esta po-
tencia se alimentaría una ur-
banización del orden de 320 
viviendas de electrificación 
media, además del alumbra-
do público, entre otros.

Este aumento se enmarca 
en la estrategia institucional 
que integra las actuaciones 
para avanzar en la sostenibi-
lidad del campus.

Universidad

La UJI multiplica la 
producción de energía 
solar fotovoltaica
▶ LA unIVERsIdAd Está 
dEspLEgAndo un pLAn 
dE REhAbILItAcIón 
EnERgétIcA
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